
Она разместилась в историческом 
здании железнодорожной станции «Ле-
нинская», расположенной в городском 
округе Домодедово, не далеко от музея 
Горки Ленинские.

На протяжении 30 лет, здание, яв-
ляющееся объектом культурного на-
следия, ярким памятником «сталин-
ского ампира» не использовалось и 
ветшало. Были утрачены многие эле-
менты декора, здание стало убежи-
щем для лиц, которые жгли внутри ко-
стры, используя для этого деревянные 
элементы здания. К счастью, нашлись 
инвесторы, готовые отреставриро-
вать памятник и организовать на его 
площади выставочное пространство. 
В сентябре завершилось оформле-
ние документов и новые собственни-
ки - «Галерея современного искусства 
L.S.CENTRE» - вступили в права. Пе-
ред началом реставрационных работ 
было принято решение о проведении 
первой выставки, чтобы показать буду-
щее предназначение этого уникально-
го культурного объекта.

23 сентября открылась выстав-
ка «АРТ деньги» - первая в серии 

выставок, посвященных Советскому 
Союзу. Используя советские монеты и 
купюры, как отправную точку, авторы 
выставки предлагают посмотреть на 

советское прошлое, как на источник 
творческого вдохновения. Историю 
страны в монетах и купюрах рассказы-
вают мастера народных промыслов: 

Гжель, Палех, Хохлома, Жостово, а так-
же современные художники. 

Руководитель фракции КПРФ в Мо-
сковской областной Думе Александр На-
умов осмотрел выставку, пообщался с 
куратором проекта Вадимом Федорцом.

«Это прекрасное начинание. Важно, 
что вы сохраните этот уникальный па-
мятник советской эпохи. Совсем неда-
леко отсюда находится музей «Горки Ле-
нинские». И выставочное пространство, 
которое вы создадите, будет посвяще-
но основателю Советского государства 
и советской эпохе, в контексте совре-
менного искусства. Я желаю вам успе-
ха и убежден, что созданное вами арт-
пространство будет востребовано жи-
телями Подмосковья и Москвы, станет 
важным туристическим объектом наше-
го региона и всей страны», - подчеркнул 
депутат-коммунист Александр Наумов.

Завершение реставрационных ра-
бот на станции «Ленинская» запланиро-
вано на 2026 год. 

Александр Федоренко,
референт руководителя 

фракции КПРФ в Мособлдуме  п

в коломне
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николАй вАсильев о прошедших выборАх:  
ПАРТИЯ ЗАКАЛЯеТСЯ В БОРьБе!

ПРОТИВ РУСОФОБИИ И 
АНТИСОВеТЧИНЫ НА ТеЛеЭКРАНе 4

3

Легитимность 
выборов 

под боЛьшим 
вопросом 

АНТИСОВЕТИЗМ 
местного пошибА

ЗАявЛение бюро московского 
обЛАстного отдеЛения кпрФ

4 октября 2023 годА в пАмять о 
трАгических событиях октября 

1993 годА в москве состояЛся 
митинг кпрФ, где быЛо широ-

кое предстАвитеЛьство комму-
нистов московской обЛАсти. 

митинг проводиЛся нА 
пЛощАди крАснопресненскАя 

ЗАстАвА, воЗЛе пАмятникА 
героям ревоЛюции 1905 годА. 
нА митинге выступиЛ предсе-
дАтеЛь цк кпрФ г.А. ЗюгАнов.

9 октября 2023 годА ЗАместитеЛь председАте-
Ля цк кпрФ, председАтеЛь комитетА госудАр-
ственной думы по АгрАрным вопросАм, АкА-

демик рАн в.и. кАшин выступиЛ нА открытии 28-
я междунАродной выстАвки оборудовАния, 
техноЛогий, сырья и ингредиентов дЛя пище-
вой и перерАбАтывАющей промышЛенности 

«АгропродмАш-2023».

УВАЖАеМЫе ЖИТеЛИ 
ПОДМОСКОВьЯ, ТОВАРИщИ!

8-10 сентября 2023 года в России за-
вершился очередной избирательный цикл. 
В Московской области прошли выборы гу-
бернатора Московской области, дополни-
тельные выборы депутата Московской об-
ластной Думы по Пушкинскому одноман-
датному избирательному округу, Советов 
депутатов восьми городских округов.

Избирательная кампания проходила в 
отличие от предыдущих выборов в услови-
ях агрессии, развязанной против нашей 
страны блоком НАТО во главе с США. Они 
ведут против России войну силами неона-
цисткого режима, захватившего власть на 
Украине. Против нашей страны введены 
беспрецедентные санкции. 

В условиях острейших внешних угроз 
сплочение общества крайне необходимо. 
Но, оно достигается путем открытого об-
суждения проблем и всесторонне выве-
ренного плана развития страны и каждо-
го региона. Без этого трудно выстоять и не-
возможно добиться победы!

Московское областное отделение 
КПРФ тщательно готовилось к избира-
тельной кампании. Наши кандидаты всех 
уровней шли на выборы с глубоко про-
работанной программой социально-
экономических преобразований, бази-
рующейся на программе КПРФ «Десять 
шагов к власти народа». ее перспектив-
ность была подтверждена выводами Ор-
ловского международного экономическо-
го форума и на наказах жителей нашего 
Подмосковья.

КПРФ выдвинула кандидатами  на 
выборы всех уровней исключительно 
грамотных и ответственных патриотов-
профессионалов.  Наши кандидаты на 
встречах с жителями Подмосковья разъяс-
няли наши подходы по развитию области и 
муниципалитетов. 

Но вместо честных и легитимных вы-
боров власть цинично исказила истинное 
волеизъявление народа. 

Возможность в ходе выборов вырабо-
тать общие подходы по выводу страны и 
области из кризиса не была использована.

Явка 60,5% в Московской области 
свидетельствует о том, что мобилизация 
подневольных избирателей и корректи-
ровка итогов голосования достигли мас-
штабов, забивающих реальное волеизъ-
явление людей.

В сентябре 2023 года, впервые в Мо-
сковской области, около 400 тысяч из-
бирателей голосовало с помощью дис-
танционного электронного голосования 
(ДЭГ). Электронное голосование тотально 

подрывает доверие граждан к самому ин-
ституту выборов.

По-прежнему использовался админи-
стративный прессинг и нарушалось изби-
рательное законодательство.

Наиболее изощренно и цинично ис-
кажались результаты голосования в це-
лом ряде муниципальных образований 
Московской области. К зонам тотальной 
фальсификации можно отнести городские 
округа: Волоколамск, егорьевск, Истра, 
Зарайск, Пушкинский, Коломна, Рузский, 
Шаховской.

Бюро Московского областного отделе-
ния КПРФ заявляет, что не признает по-
лученные результаты голосования в этих 
муниципалитетах.

Факты нарушений должны полу-
чить адекватную оценку, каждый орга-
низатор фальсификаций должен понести 
ответственность.

Несмотря на тотальное администра-
тивное давление всей властной вертика-
ли, использование ею манипулятивных 
технологий и откровенной фальсифика-
ции, мы сохранили твердое второе место 
- это чёткий показатель устойчивости ба-
зы КПРФ, надежный запас политической 
прочности. Прошедшие выборы еще раз 
подтвердили - единственной оппозицией 
проводимому либеральному курсу являет-
ся только КПРФ.

Программа КПРФ и в дальнейшем 
будет находить поддержку у жителей на-
шей области. Московское областное от-
деление КПРФ, депутаты фракции КПРФ 
в Госдуме, фракция КПРФ в Московской 
областной Думе, депутаты-коммунисты 
в муниципальных Советах с еще боль-
шей настойчивостью продолжат борьбу 
за социально-экономические права тру-
дящихся, за реализацию на практике про-
граммы КПРФ.

Уважаемые жители Подмосковья, 
товарищи!

Мы благодарим за поддержку всех жи-
телей Подмосковья, которые, несмотря на 
информационное давление и администра-
тивный шантаж, поддержали нас на про-
шедших выборах. Мы признательны всем, 
кто словом и делом помогал нам донести 
до избирателей нашу программу развития 
страны и области, кто помогал сберечь ва-
ши голоса от фальсификаторов на избира-
тельных участках. 

Уверены, что вместе с вами мы до-
бьемся успеха, и наша Московская об-
ласть будет динамично развиваться.

н.и. вАсильев,
первый секретарь МК КПРФ п

СоветСкое прошлое вдохновляет 
руководитеЛь ФрАкции кпрФ в московской обЛАстной 

думе АЛексАндр нАумов посетиЛ выстАвку 
в историческом ЗдАнии стАнции «ЛенинскАя»

В выставке «Агропродмаш-2023» 
принимают участие 847 компаний из 
18 стран. 622 компании - российские 
предприятия: производители, постав-
щики и интеграторы. 

Выставка представляет, как рос-
сийские разработки, так и оборудо-
вание, технологии и ингредиенты ве-
дущих производителей из Австрии, 
Германии, Индии, Испании, Италии, Ка-
захстана, Китая, Литвы, Нидерландов, 
Польши, Республики Беларусь, Респу-
блики Корея, Сербии, Турции, Узбеки-
стана, Чехии, Швейцарии. На нацио-
нальном уровне представлены Китай и 
Турция.

Многоотраслевая концепция вы-
ставки позволит специалистам ознако-
миться с продукцией российских про-
изводителей пищевого оборудования и 
ингредиентов, а также последними раз-
работками ведущих мировых брендов 
в различных сегментах пищевой и пе-
рерабатывающей промышленности.

Выступая на открытии вы-
ставки, Председатель Комитета 

Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по 
аграрным вопросам Владимир Кашин 
поздравил всех участников с Днем ра-
ботников сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности, от-
метив, что за последнее время наука, 
и технологии в области перерабатыва-
ющей промышленности и сельского хо-
зяйства шагнули вперед, что позволило 
достичь рекордных результатов в про-
шлом году и не менее достойных в те-
кущем, несмотря на погодные условия. 
Кроме того В.И. Кашин отметил, что в 
это сложное время радует, что бизнес 
преодолевает барьеры, навязанные 
политиками, и встречается на выстав-
ке, обменивается технологиями, маши-
нами и имеет возможности реализации 
своих наработок. 

«Сегодня российские компании в 
отрасли машиностроения, преодоле-
вая экономические и политические 
барьеры, предлагают сельхозпроизво-
дителям широкий выбор отечествен-
ного оборудования для производства 

качественной сельхозпродукции. Это 
производственные линии холодильно-
го оборудования, линии по производ-
ству хлебобулочной, мясной, молочной 
и другой сельхозпродукции, востребо-
ванной нашими потребителями. Рос-
сийский аграрный бизнес заинтере-
сован в отечественных технологиях и 
оборудовании для производства безо-
пасной и экологической пищевой про-
дукции. Выставка предоставляет воз-
можности для обмена опытом с наши-
ми партнерами из зарубежных стран 
современными технологиями в маши-
ностроении, пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности.

На законодательном уровне при-
нимаем законы, которые направле-
ны на государственную поддержку на-
ших аграриев, обеспечивают безо-
пасность продукции, защищают от 

фальсификата, а также направлены 
на гармонизацию с законодательства-
ми дружественных стран. Российский 
рынок большой и нам надо двигаться 
только вперед, чтобы обеспечить про-
довольственную безопасность стра-
ны», -  сказал председатель Комитета 
по аграрным вопросам Владимир Ка-
шин и пожелал участникам форума до-
стижения поставленных задач».

Завершая выступление Предсе-
датель комитета пожелал участни-
кам форума плодотворной работы. 
Во время обхода В.И. Кашин озна-
комился с отечественными произво-
дителями оборудования, особое вни-
мание было уделено оборудованию с 
импортозамещенными компонента-
ми, в том числе роботизированными 
линиями, которые используются в мя-
сопромышленности. п

на днях обнаружилось, что возле па-
мятника в.и. ленину на привокзальной 
площади в пушкино спилены заподлицо 
с асфальтом четыре крепких металличе-
ских семиметровых флагштока, на кото-
рых развивались флаги ссср.

Эти флаги составляли единую смысло-
вую архитектурную композицию с памятником 
В.И. Ленину. Именно В.И. Ленин вошел в исто-
рию, как основатель Советского государства, ко-
торое существовало, побеждало и развивалось 
под Красным флагом с серпом и молотом. Строй 
флагов олицетворял колонны освобожденных 
трудящихся, идущих за вождем по пути социали-
стического строительства.

Впервые памятник В.И. Ленину на этом ме-
сте был установлен в 1946 году. Это было гип-
совое произведение скульптора А.П. Котихина. 
Позднее его сменил памятник, отлитый в Мыти-
щах. В 2000 году была установлена нынешняя 
скульптура вождя мирового пролетариата, до-
ставленная из поселка Лесной.

Кому помешали флагштоки с флагами, пред-
стоит выяснять, однако очевидно, что это дело 

рук не банальных воров или хулиганов. Опера-
ция технически не простая и выполнена аккурат-
но. Коммунисты возмущены этой акцией и расце-
нивают ее, как злостный вандализм.

17 июня 2023 года Красный флаг СССР наря-
ду с флагами Российской империи и Российской 
Федерации в знак исторической преемственно-
сти, как официально заявлено, подняли на флаг-
штоках у Лахта-центра в Санкт-Петербурге. В 
Пушкино же сработали точно вопреки даже фор-
мальной символизации внутреннего политиче-
ского курса российской власти.

Кто-то решил, что пора в Пушкино разде-
латься с символом справедливости, развития, 
народовластия в советском периоде нашей исто-
рии, пусть и ценой нарушения скульптурного ан-
самбля, созданного нашими предками почти 80 
лет тому назад?

Пушкинское отделение КПРФ не оставит эту 
ситуацию без внимания. Уже поданы заявления 
в полицию и прокуратуру о хищении и признаках 
вандализма.

пресс-служба 
пушкинского Гк кпрФ п

догнАть 
и перегнАть

Вел митинг заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ, руководитель Общерос-
сийского штаба протестных действий, 
депутат Госдумы В.И. Кашин.

«В октябре 1993 года по преступ-
ному приказу Бориса ельцина был рас-
стрелян Дом Советов в Москве. Банда 
ельцина выполняла приказы заокеан-
ских покровителей. После тех трагиче-
ских событий трудовой народ проклял 
этих американских выкормышей», - 
сказал В.И. Кашин.

«Сегодняшние события на Укра-
ине - это следствие трагедии октября 
1993 года. Эстафету подвига защитни-
ков Дома Советов в наши дни подхва-
тили и достойно несут героические рос-
сийские бойцы, принимающие участие 
в СВО. Среди них много коммунистов. 
Они сражаются за единство Русского 
мира. Наша Россия наконец-то встает с 
колен», - с гордостью отметил Владимир 
Иванович.

По предложению В.И. Кашина участ-
ники траурного мероприятия почтили 

минутой молчания память погибших за-
щитников Дома Советов.

Затем слово предоставили лидеру 
народно-патриотических сил России Г.А. 
Зюганову:

- Уважаемые товарищи, мои дру-
зья! В истории нашего великого Отече-
ства есть два знаковых октября: Вели-
кий Красный Октябрь 1917 года и «чер-
ный октябрь» 1993 года.

Великий Октябрь в 1917 году спас 
российскую государственность, кото-
рую царизм спалил в Первой миро-
вой войне. Великий Октябрь, реализуя 
план ленинско-сталинской модерниза-
ции, поднял распавшуюся страну, объ-
единив ее в новой форме - Союзе Со-
ветских Социалистических Республик. 
Благодаря этому страна провела уни-
кальную индустриализацию, одержа-
ла Великую Победу над фашизмом, 
первой прорвалась в космос, создала 
ракетно-ядерный паритет.

За эти достижения великой со-
ветской эпохе на любом самом 

требовательном суде истории поставят 
прекрасный памятник.

«Черный октябрь» 1993 года - это 
пример невиданного предательства. И 
прежде всего - предательства Русской 
цивилизации, которая тысячу лет кова-
ла сильную державу, отбиваясь от ино-
странных супостатов.

«Черный октябрь» - это предатель-
ство нашей государственности. В 1990-
е годы от Калининграда до Алма-Аты ре-
зали нашу страну на куски, уничтожая 
общенациональную безопасность.

«Черный октябрь» предал новое по-
коление, отняв у него возможность бес-
платно учиться, получить первое рабо-
чее место и продвигать страну вперед.

Наша партия сумела отстоять в Кон-
ституционном суде свое право на суще-
ствование. Она вышла, по сути дела, 
из подполья после всех запретов, пре-
следований и судебных тяжб всего за 
полгода до того, как Борис ельцин из-
дал свой преступный указ №1400 от 
21 сентября 1993 года «О поэтапной 

конституционной реформе в Россий-
ской Федерации», которым он выполнял 
установки своих западных хозяев.

Сейчас уже опубликованы пере-
говоры Бориса ельцина с президен-
том США Биллом Клинтоном. Вслушай-
тесь, что говорит ельцин: «Коммуняки» 
залезли в Верховный Совет и не дают 
мне распродавать страну налево и на-
право». Клинтон его спрашивает: «За 
тебя выступят силовики?» Тот отвечает: 
«Выступят». Тогда Клинтон говорит: «Да-
вай, начинай - вот тебе 2,5 миллиарда 
долларов».

И так они (ельцинская клика) рассо-
вали страну по карманам, они рвали ее 
на части. И меня удивляет позиция не-
которых журналистов, которые и спустя 
30 лет не выговаривают слово «прав-
да». А сегодня правда - дороже хлеба.

если собираемся побеждать, надо 
прежде всего сказать, что те, 
кто предал страну, - преступ-
ники без срока давности. Они 
перечеркнули Всесоюзный 
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За нашу СоциалиСтичеСкую 
родину



2 «Подмосковная Правда», №31 (1420), 12 октября 2023 года

важная дата на злобу дня

5 октября мы отметили День учителя. теперь это 
межДунароДный празДник, установленный 

Юнеско в 1994 гоДу. Дата приурочена к приня-
тиЮ в этот День в 1966 гоДу межДунароДного 

Документа «о положении учителей», опреДеляЮ-
щего условия труДа пеДагогов во всем мире.

Ученье - свет!
В документе отмечалось, что успе-

хи в образовании во многом зависят от 
квалификации и способностей педагоги-
ческого коллектива в целом и от личных 
и профессиональных качеств отдель-
ных учителей, а условия труда сотруд-
ников образования должны способство-
вать эффективному обучению и позво-
лять учителям концентрироваться на 
профессиональных задачах.

Но мы вправе гордиться тем, что 
в нашем социалистическом Отечестве 
День учителя начали официально отме-
чать уже в 1965 году. И это вполне за-
кономерно. Социалистическое государ-
ство ставило перед школой задачи фор-
мирования ответственного, мыслящего 
гражданина. Школьный учитель во мно-
гом определял каким будет общество, 
каким будет каждый человек.

Поэтому, по словам Ленина, «На-
родный учитель должен у нас быть по-
ставлен на такую высоту, на которой он 
никогда не стоял и не стоит и не может 
стоять в буржуазном обществе».

В Учительской газете в 1952 году 
была напечатана статья, в которой бы-
ли такие слова: «Перед тысячами мо-
лодых педагогов открывается новая от-
ветственная страница жизни. Каждый из 
выпускников, отправляясь на педагоги-
ческую работу, должен быть достоин вы-
сокой чести носить гордое звание совет-
ского учителя».

Профессия учителя была важна и 
почетна. Именно так об учительском 
труде говорили с высоких трибун, имен-
но об этом снимались многочисленные 
фильмы, именно так учитель восприни-
мался гражданами страны.

Сейчас ситуация изменилась. Со-
гласно профстандарту 01.001, основ-
ная цель профессиональной деятель-
ности педагогов (воспитателей, учи-
телей) «оказание образовательных 
услуг». В профстандарте выделены 
три направления их деятельности: об-
щепедагогическая функция, обучение; 
воспитательная деятельность и разви-
вающая деятельность. Каждое направ-
ление подробно расписано - чему и как 
учителя должны учить, какими умения-
ми и знаниями должны владеть. Неко-
торые требования вполне понятны, не-
которые не совсем. Но общее впечат-

ление, что на учителей слишком много 
взвалили.

Например, в процессе обучения учи-
теля должны уметь «Использовать и 
апробировать специальные подходы к 
обучению в целях включения в образо-
вательный процесс всех обучающихся, 
в том числе с особыми потребностями 
в образовании: обучающихся, проявив-
ших выдающиеся способности; обучаю-
щихся, для которых русский язык не яв-
ляется родным; обучающихся с ограни-
ченными возможностями здоровья».

Воспитательную деятельность учи-
теля должны строить «...с учетом куль-
турных различий детей, половозрастных 
и индивидуальных особенностей; Нахо-
дить ценностный аспект учебного зна-
ния и информации обеспечивать его по-
нимание и переживание обучающимися; 
Владеть методами организации экскур-
сий, походов и экспедиций и т.п.».

Развивающая деятельность пред-
полагает, в том числе, «Освоение и 
применение психолого-педагогических 
технологий (в том числе инклюзив-
ных), необходимых для адресной ра-
боты с различными контингентами уча-
щихся: одаренные дети, социально 
уязвимые дети, дети, попавшие в труд-
ные жизненные ситуации, дети–ми-
гранты, дети–сироты, дети с особыми 

образовательными потребностями (ау-
тисты, дети с синдромом дефицита вни-
мания и гиперактивностью и др.), дети с 
ограниченными возможностями здоро-
вья, дети с девиациями поведения, дети 
с зависимостью; Освоение и адекватное 
применение специальных технологий и 
методов, позволяющих проводить кор-
рекционно–развивающую работу».

Это требования к обычному школь-
ному учителю в обычной школе?! И к за-
нятию подготовиться; кучу бумаг напи-
сать; обеспечить безопасность; смоти-
вировать учеников учиться, причем всех, 
независимо от их особенностей; индиви-
дуальные программы придумать, если 
особенности не позволяют усвоить об-
щую; научить обязательно переживать 
«ценностные аспекты», еще и экспеди-
цию организовать.

Неудивительно, что сейчас шко-
ла испытывает кадровый голод. В 2022 
году в сфере начального, основного и 
среднего общего образования работа-
ли 1 083 400 человек. И этого недоста-
точно. Настолько, что министр просве-
щения заявил, что в стране «создается 
стандарт среднего образования для под-
готовки учителей-предметников». Други-
ми словами, математику в 9 классе смо-
жет преподавать выпускник колледжа, 
который будет ненамного старше своих 

учеников. А как же он успеет освоить все 
эти психолого-педагогические нюансы, 
которые ему просто необходимы, чтобы 
соответствовать профстандарту?

Сейчас у 86,8% учителей есть выс-
шее образование. Около 23% сотрудни-
ков школ моложе 35 лет и 14% - стар-
ше 60. Согласно недавно проведенно-
му НИУ ВШЭ исследованию, более 80% 
учителей отметили, что счастливы ра-
ботать в своей школе. Но при этом поч-
ти половина участников опроса призна-
лись, что готовы либо уйти из своей 
школы, либо совсем уйти из профес-
сии. То есть сама работа учителям нра-
вится, но много нерешенных проблем.

Учителя отмечают, что их жизнь 
ухудшается, в первую очередь из-за то-
го, что работа не дает заниматься собой, 
семьей, обеспечивать себя материаль-
но в достаточной степени, отдыхать и 
учиться чему-то новому.

Учителя по-прежнему перегружены. 
Причем чем больше чиновники говорят 
о борьбе с бюрократической нагрузкой, 
тем больше она растет, об этом сообща-
ют 70% учителей.

Учителей тревожит проблема вза-
имоотношений с родителями и учени-
ками. Претензии родителей, отмеча-
ют учителя, примерно такие: учитель 
слишком много задает или, наоборот, 

недостаточно задает; он заставляет 
учить стихи; он часто болеет. Есть и жа-
лобы на то, что преподаватель не дает 
свой личный номер мобильного теле-
фона, не расписывает домашнее зада-
ние в мессенджерах и не поясняет оцен-
ки и т.д.

Учителя из глубинки особо отмеча-
ют, что их рабочий день не нормирован. 
В первую очередь потому, что организа-
ция досуга, внеурочной занятости цели-
ком легла на плечи школы.

Педагог несет ответственность за 
все - и за внеурочной занятости, и за 
дисциплину на уроках, и за пропуски 
уроков ребенком без уважительной при-
чины. При этом, что касается, например, 
нарушений дисциплины, то реальных 
статуса, прав, возможностей у рядового 
учителя хоть как–то бороться с ними нет.

Уже подходит к концу 2023 год, объ-
явленный Годом педагога и наставника. 
Никаких реальных изменений, улучше-
ний не произошло. Престиж профессии 
низок, зарплаты в разных регионах раз-
ные, но в основном нищенские, по край-
ней мере, совершенно не соответствуют 
реальной нагрузке и ответственности.

И в принципе ждать каких-то реаль-
ных улучшений при нынешнем режи-
ме бессмысленно. Надо еще раз под-
черкнуть, что выдающиеся достижения 

Советского Союза в науке, технике, кос-
мосе, военной сфере, культуре и т.д. 
основывались на фундаменте лучше-
го в мире школьного образования. Бо-
лее того, советское школьное образова-
ние стало образцом и для многих стран 
капитализма.

Факты указывают на то, что все их 
достижения, не только в образовании, 
но и в социальной сфере в целом, ста-
ли возможны только благодаря суще-
ствованию советской социалистической 
системы.

После Второй мировой войны, за-
прета фашистских организаций, в Фин-
ляндии были легализованы демокра-
тические, социалистические и комму-
нистические партии и организации. И 
на первых послевоенных выборах они 
одержали крупную победу. Именно в 
этот период и зародилась финская си-
стема социального обеспечения. К при-
меру, среди важнейших реформ, приня-
тых в 1948 году, были финансовая по-
мощь семьям с детьми и бесплатные 
школьные обеды.

Первый этап создания финской си-
стемы народного образования проходил 
в течение 1950-х годов. В этой системе 
школа стала бесплатной и обязательной 
для всех. В 1968 году был принят закон 
о базовом образовании. То, что он был 
принят именно тогда, - не случайность, 
так как до этого коммунисты находи-
лись в оппозиции. Но в конце 1960-х го-
дов они снова попали в правительство. 
В это же время в Финляндии был при-
нят закон о всеобщем государственном 
здравоохранении.

Успешность финской системы обра-
зования - в ее бесплатности, всеобщей 
доступности и обязательности. Бесплат-
ными были школьные обеды и учебники. 
В школу вкладывалось много средств, 
поэтому было достаточное количество 
школьных зданий, учителей и других ба-
зовых вещей.

В начале 2000-х годов Финляндия 
занимала ведущие позиции в междуна-
родных тестах по оценке образователь-
ных достижений учащихся (PISA). 

Но с тех пор показатели финских 
школьников резко упали. Сейчас они на-
столько низкие, что все говорят о кри-
зисе школьной системы. И основная 

причина - разрушение социализма и, в 
целом, удар по левому движению, как 
в мире, так и в Финляндии, где с 1990-
2000-х годов правительство все больше 
уходит вправо и значительно сокращает 
расходы государственного сектора.

Поэтому системе образования Фин-
ляндии урезали финансирование. Вла-
сти по закону все еще обязаны обеспе-
чивать учеников бесплатной едой. Но на 
это затрачивается так мало денег (в не-
которых школах на еду тратится 75 цен-
тов), что обеды потеряли в качестве.

Самой серьезной проблемой и 
основной причиной всех бед финской си-
стемы образования является проблема 
с учителями. Из-за сокращения финан-
сирования и попыток сэкономить, учите-
лей просто недостаточно.

Закрыто большое количество школ, 
в результате для всех учеников стало не 
хватать учебных помещений. Появились 
даже, так называемые, гигантские клас-
сы, где в одной комнате может находить-
ся до 100 учеников и 2–3 учителя.

В настоящее время среди окончив-
ших школу финнов много функциональ-
но неграмотных.

Финский коммунист делает вывод: 
«Капитализм порождает слишком мно-
го социальных проблем и ведет к гибели 
культуры. Конечно, они могли бы увели-
чить финансирование школ, удвоить их 
количество и увеличить в 4 раза число 
учителей. Это было бы отправной точ-
кой. Я понимаю, что это и не станет дол-
госрочным решением, так как рано или 
поздно система снова уйдет в стагна-
цию. Так всегда происходит при капита-
лизме. Любые реформы - лишь времен-
ное решение, которые в конечном ито-
ге будут свернуты, когда правые вновь 
наберут силу. Именно это и случилось. 
Единственным надежным решением 
могло бы стать движение к социализму».

С этим выводом можно абсолютно 
согласиться. Только социализм может 
дать образование, здоровье и благопо-
лучие, сделать людей истинно свобод-
ными и счастливыми.

Константин Черемисов,
зам. Председателя 

Московской областной Думы,
второй секретарь МК КПРФ, 

член ЦК КПРФ п

Сказочно богаты от природы полез-
ными ископаемыми недра России, запа-
сами пресной воды. Необъятны ее про-
сторы, вобравшие климатические зоны 
от субтропиков до территорий вечной 
мерзлоты.

Более полутора сотен националь-
ностей и народностей проживают в ми-
ре и согласии на территории России. За 
всю историю существования Руси она 
не колонизировала эти малочисленные 
народы. Они сами просили у нее защи-
ты от алчных соседей.

Советская власть подняла их на но-
вый уровень в составе равноправных 
союзных и автономных социалистиче-
ских республик. 

В предвидении неизбежности воен-
ного противостояния СССР, набирав-
шему силу фашистскому режиму в Ита-
лии и Германии, не скрывавшим своих 
целей приращения территорий на Вос-
токе, советский народ совершил чудо, 
казавшееся для западного мира фанта-
стикой. За две «пятилетки» в стране бы-
ли введены в строй тысячи промышлен-
ных предприятий по выпуску тракторов, 
самолетов, автомобилей, паровозов, ко-
раблей, военной техники. Получили раз-
витие металлургическая и химическая 
отрасли. Были разведаны и освоены 
месторождения нефти, угля, газа, ред-
коземельных металлов, построены те-
пловые и гидроэлектростанции.

Трудящиеся Советского Союза со-
вершали трудовые подвиги, участвуя в 
социалистическом соревновании, пере-
выполняли производственные планы, 
повышали производительность труда. 
Все это создало запас прочности, позво-
ливший выстоять под напором герман-
ского рейхсвера и полчищ западноев-
ропейских профашистских режимов, 
вторгшихся на территорию СССР, и по-
бедоносно завершить Великую Отече-
ственную войну в поверженном Берли-
не, а затем принудить к капитуляции ми-
литаристскую Японию.

Организатором и вдохновителем 
этих трудовых и военных побед была 
многомиллионная Коммунистическая 
партия, возглавляемая И.В.Сталиным.

Весь мир был поражен темпами 
восстановления народного хозяйства 
страны Советов. Самоотверженным 
трудом советских граждан СССР пре-
вратился в великую мировую державу, в 
короткие сроки лишил США монополии 
на обладание ядерным оружием, пер-
вым прорвался в космос, будоража умы 
и воображение народов всех континен-
тов, стремившихся освободиться по его 
примеру от оков колониализма и капита-
лизма, находя у Советского Союза по-
мощь и поддержку в этих устремлениях.

Мировой капитал противился этому 
движению по пути прогресса и всячески 
препятствовал ему, используя коварные 
приемы подкупа, разжигания межнаци-
ональной розни, психологического дав-
ления и одурманивания людей. Эти уси-
лия враждебных сил в сочетании с пре-
дательством лиц, наделенных властью, 
лицемерно ратовавших за развитие де-
мократии, воспротивились стремлению 
советских людей сохранить Союз Со-
ветских Социалистических республик, 
высказанное ими на референдуме 12 
марта 1991 года. Преступив Конститу-
цию СССР, беловежские сидельцы объ-
явили о прекращение существования 
Советского Союза, как члена мирово-
го сообщества, что стало катастрофой 
вселенского масштаба. Возникший по 
окончанию Второй мировой войны со-
циалистический лагерь стран Восточной 
Европы и юго-восточной Азии стал си-
лой, сдерживавшей агрессивные наме-
рения стран, объединившихся в военно-
политическом блоке НАТО, ведущую 
роль в котором играли Соединенные 
Штаты Америки. 

Темпы развития стран социалисти-
ческой ориентации, привлекательность 
его преимуществ для развивающихся 
стран Африки, Азии, Южной и Латинской 
Америки, принудили агрессивные силы 
мирового зла перейти от открытого про-
тивостояния к политике мирного сотруд-
ничества, но заставили их отказаться от 
планов глобального доминирования. 

Убаюкивая народ сказками о гран-
диозных возможностях рыночной эко-
номики для повышения его благососто-
яния, алчная свора, захватившая 30 лет 
назад власть после расстрела Верхов-
ного Совета 4 октября 1993 года, рас-
тащила богатства, созданные трудом 

нескольких поколений советских людей, 
ввергла трудовой народ в нищету, пре-
вратила, некогда могучее государство, в 
сырьевой придаток мировой капитали-
стической системы. 

Страна быстро утратила свои пере-
довые достижения в образовании, ме-
дицине, науке, культуре, промышлен-
ном производстве. Пропагандистский 
розовый туман о прелестях и преиму-
ществах империализма быстро рассе-
ялся. Расхваливаемая эффективность 
частнособственнического капитала над 
государственным плановым хозяйство-
ванием, наглядно продемонстрировал 
уровень развала и коррупции, охватив-
шего все сферы жизнедеятельности 
государства. 

Наступило прозрение. Недоволь-
ство народа, который по Конституции 
является единственным источником 
власти, нарастало и грозило олигархи-
ческой верхушке, за бесценок присвоив-
шей народное достояние, утратой кор-
мушки. Распорядиться своими власт-
ными конституционными полномочиями 
непосредственно народ может только 
через выборы или референдумы. 

На честных выборах нынешние вер-
шители судеб давно уже расстались бы 
с насиженными хлебными местами и 
нелегким трудом искупали бы свою вину 
перед народом в других местах. Но ин-
стинкт сохранения толкает их на новые 
нарушения закона, искажения резуль-
татов голосования. Бесконечные изме-
нения в избирательном законодатель-
стве создают все большие условия для 
фальсификации действительного воле-
изъявления избирателей. 

В арсенале фальсификаторов 
усложнение условий регистрации кан-
дидатов, неравенство условия прове-
дения агитационной работы, включе-
ние в состав избирательных комиссий 
до половины членов, якобы, выдвину-
ты собраниями избирателей по месту 
жительства или месту работы, массо-
вое голосование вне помещения изби-
рательных участков, многодневное го-
лосование, дистанционное электронное 
голосование, пресловутое администра-
тивное давление на избирателей, вбро-
сы и прочие фокусы. 

Предсказуемый результат таких вы-
боров, отбивает у избирателей желание 
участвовать в них, что сказывается на 
явке избирателей на выборы. Это при-
вело к тому, что порог явки на выборах 
законодателями снижался, а затем и во-
все был отменен. Низкая явка на руку 
тем, кто не желает расставаться с при-
вилегиями, обеспечивающими им без-
бедное бытие. В тоже время понятно 
их желание продемонстрировать все-
народную поддержку своей, ныне пра-
вящей партии, или персоны, а для этого 
надо искусственно поднять явку до при-
личного уровня. Но безудержное стрем-
ление угодить начальству, в состоянии 
сыграть такую шутку, что явка достигает 
заоблачных значений.

На прошедших 10 сентября выбо-
рах пальму первенства в надувании яв-
ки завоевало Лотошино - 86,5%, второе 
место у Павловского Посада - 83,1%, 
третье место у Луховиц - 79,3 %. Совсем 
немного уступила им Истра - 75,7%, ко-
торой на пятки наступила Руза - 72,3% и 
Ступино -71,8%. 

Остальные муниципалитеты оказа-
лись в диапазоне от 70 до 50 %. Ну про-
сто сказочные результаты! 

В противовес этим передовикам, ре-
алистами предстали Дубна - 26,2% и Че-
хов - 30,2%. Не дотянули до «прилично-
го» показателя в 50%: Дмитров - 49,6%, 
Электросталь - 49,6, Дзержинск - 48,6%, 
Талдом - 48,1% и Долгопрудный - 44,2%. 

Есть свои «стахановцы» на тех тер-
риториях, где, судя по голосованию вне 
помещения избирательных участков, 
значительная часть сознательных изби-
рателей, принявших участие в голосова-
нии, это тяжелобольные люди. 

Особенно много таких избирателей 
в Талдоме - 44,6% от принявших уча-
стие в голосовании, в Шаховской, Его-
рьевске, Шатуре, Кашире и Волоколам-
ске, достижения скромнее, в диапазоне 
40-30%. 

Наиболее здоровые избирате-
ли живут в Лобне, Лыткарино, Жуков-
ском, Звездном городке, Щелково, где 
число голосовавших вне избиратель-
ных участков не превысило 2% от чис-
ла избирателей, принявших участие в 
выборах.

В Егорьевске на УИК №528 избира-
тели голосовавшие на избирательном 
участке, чудесным образом оказались 
в реестре регистрации избирателей, 
якобы заявивших о предоставлении 
им возможности голосовать вне изби-
рательного участка, но с таким заяв-
лением в избирательную комиссию не 
обращавшихся. 

За них заявления и бюллетени за-
полнили сами члены избирательной ко-
миссии, проводившие голосование, и 
представлявшие в ее составе полити-
ческие партии: ЛДПР и «Новые люди», 
совершившие, тем самым, фальсифи-
кацию голосования. Наглядный пример 
«оппозиционности» ЛДПР правящей 
партии и отличия «Новых людей» от 
«Единой России».

Фальсифицировать голосование в 
УИК №528 было несложно, так как из ак-
тов о проведении голосования вне по-
мещения избирательного участка сле-
дует, что ни в одной выездной группе не 
было наблюдателей.

После получения Территориальной 
избирательной комиссией информации 
об этом нарушении избирательного за-
конодательства, члены ТИК, прибывшие 
в УИК №528, после подтверждения фак-
та фальсификации голосования, разъ-
яснили председателю участковой изби-
рательной комиссии, что все 50 комплек-
тов бюллетеней (в Егорьевске выборы 
губернатора совмещались с выбора-
ми местных депутатов), находившихся 

в переносном ящике для голосования, 
должны быть признаны недействитель-
ными с составлением соответствующе-
го акта. 

Однако, в представленном в ТИК 
акте суть произошедшего искажена до 
неузнаваемости. В нем дело представ-
лено таким образом, что фальсифика-
ции не было, а избиратели, голосовав-
шие на избирательном участке, ошибоч-
но проголосовали еще раз на дому, на 
основании чего 50 бюллетеней, нахо-
дившихся в переносном ящике для го-
лосования аннулированы, вместо при-
знания их недействительными, что яви-
лось грубейшим нарушением п. 12 ст. 68 
Федерального закона от 12.06.2006 г.

№ 67-ФЗ. В итоговом протоколе эти 
50 аннулированных бюллетеня не были 
отражены, как недействительные. Они 
оказались в числе погашенных, что по-
влияло на итоговые результаты голосо-
вания, внесенные в протокол. 

Тем самым совершены действия, 
направленные на сокрытие факта фаль-
сификации в процессе голосования вне 
помещения УИК

Кандидаты от КПРФ, внесенные 
в избирательные бюллетени на УИК 
№528, обратились в суд с администра-
тивным иском об отмене итогов голосо-
вания на этом избирательном участке. 
Вместо рассмотрения иска по существу, 
суд сосредоточился на поиске причин 
для отказа в удовлетворении исковых 
требований. 

В части итогов голосования по вы-
борам губернатора исковые требования 
отклонены на основании того, что ист-
цы не были кандидатами на выборах 
губернатора.

В части итогов голосования по вы-
борам местных депутатов исковые тре-
бования были отклонены на основании 
того, что истцы не были в списках из-
бирателей на избирательном участке 
№528.

Было поставлено под сомнение сво-
евременность подачи иска, направлен-
ного почтой в суд 20.09.2023 г. в деся-
тидневный срок с даты подписания ито-
гового протокола 11.09.2023 г., как это 
установлено п. 3 ст. 78 закона №67-ФЗ, 
но поступивший в суд несколько позже. 

Правосудие вершилось в стреми-
тельном темпе, в течении рабочего дня 
с нарушением процессуальных норм, 
без предоставления возможности ист-
цам ознакомиться с истребованными 
из ТИК документами, приобщенными к 
делу.

Россия остается сказочной страной, 
не понятой многими гражданами про-
двинутых стран Запада. Как не вспом-
нить слова Ф.Тютчева: «Умом Россию 
не понять, аршином общим не измерить. 
У ней особенная стать - в Россию можно 
только верить!».

Только сказки современные но-
сят совсем иной смысл. Высокопостав-
ленные представители властей во все-
услышание заявляют о росте благосо-
стояния населения, о снижении темпов 
инфляции, а перебивающиеся от зар-
платы или пенсии до следующего меся-
ца граждане знают реальную цену этим 
победным реляциям.

За оглушительным успехом пред-
ставителей «Единой России» на про-
шедших выборах скрывается огром-
ный массив нарушений избирательного 
законодательства. Вот почему по ря-
ду территорий КПРФ не признает итоги 
голосования. 

Вместо крайне необходимого спло-
чения и объединения всех здоровых сил 
в непростых условиях ведения СВО на 
Украине, в общество вносится разлад и 
раздор. Люди устали от потока не соот-
ветствующих действительности рапор-
тов об успехах и достижениях, которые 
существуют только на бумаге.

Нужна правдивая информация, от-
крытое признание ошибок и просче-
тов, совместный поиск путей выхода 
из капиталистического тупика, исполь-
зование исторического опыта наших 
предшественников.

Умные учатся на ошибках других, 
а глупые сами совершают! Давайте бу-
дем умными и способными к сотрудни-
честву во благо нашей Родины! У нас, 
живущих своим трудом, другой Родины, 
кроме России, нет и не будет!

виктор сАеНКо, 
первый секретарь 

Егорьевского ГК КПРФ п

с малых лет, с материнским молоком Дети в нашей 
стране начинаЮт впитывать вековуЮ нароДнуЮ му-

Дрость, сформулированнуЮ в колыбельных, посло-
вицах, поговорках и сказках.  курочка ряба, репка, 

иванушка Дурачок, лягушка-царевна, василиса 
прекрасная, илья муромец, кащей бессмертный, 
баба яга, змей горыныч и Другие герои нароДных 
сказок поколение за поколением погружали 

в чуДесный мир, гДе Добро побежДает зло, учили 
уму-разуму  немуДренной формулой: «сказка ложь, 

Да в ней  намек, Добру молоДцу урок!».

Россия - 
сказочная 

стРана

референдум о сохранении ссср от 
17 марта 1991 года, где 78% граж-
дан ссср сказали: «да - хотим жить 
в едином союзном отечестве».

в октябре 1993 года власть Ель-
цина по сути расправилась с вер-
ховным советом, который встал на 
пути распродажи нашей собствен-
ности под диктовку церэушников 
менее чем за 3% от ее реальной 
стоимости.

я сегодня хочу поклониться тем 
ребятам, которые храбро защища-
ли тогда верховный совет, не буду-
чи объединены. враги делали все, 
чтобы столкнуть нас.

мы вместе с н.м. Харитоновым 
(член Президиума Цк кПрФ) осе-
нью 1993 года выступали на этом 
месте каждый день. николай ми-
хайлович собирал средства, и мы 
покупали еду и прочее для защитни-
ков дома советов.

Это был первый концлагерь ель-
цинской эпохи, когда обтянули ко-
лючей проволокой весь дом сове-
тов, отключили свет, воду и кана-
лизацию и орали, что это - победа 
демократии.

Из той преступной, предатель-
ской победы растут все нынешние 
наши беды. У нас была великолеп-
ная система безопасности: группы 
наших войск в гдр, Польше, Чехос-
ловакии, венгрии, наши военные 
округа в Прибалтике, на Украине, в 
Закавказье и в средней азии.

а сегодня посмотрите: в резуль-
тате этой «победы» преступников и 
воров неспокойно везде по пери-
метру наших границ. мы видим, как 
подожгли не только Украину - амери-
канцы издеваются над арменией и 
кавказом. я поражен, что в арме-
нии те, кто голосовал недавно за 
американские интересы, позабы-
ли, что всю историю их защищали 
только русские. они забыли и если 
не вспомнят - от их государственно-
сти ничего не останется.

сегодня враги пытаются под-
жечь и среднюю азию, но запом-
ните: в этом мире уважают сильных, 
умелых и успешных. мы были силь-
нейшими в этой истории, мы по-
бедили в семи битвах, а в этом го-
ду исполняется 80 лет пяти великим 
битвам, в которых мы сломали хре-
бет фашистскому зверю, завоева-
ли стратегический паритет и погна-
ли врага до самого берлина.

но история показала, что фа-
шизм склонен возрождаться и вы-
лезать на свет - он сегодня захватил 

«рідну Україну», где у каждого из нас 
друзья и братья. Поэтому объявлен-
ная владимиром Путиным сво на-
ми не просто поддерживается - мы 
обязаны в ней победить, иначе каж-
дому второму придется надевать 
шинель.

в 1941-1945 годах 33 миллиона 
советских граждан надели шинели, 
из них 21 миллион был ранен, и 27 
миллионов советских граждан поло-
жили свои жизни на алтарь Победы. 
мы обязаны продолжить славное 
дело защиты советской власти, воз-
рождения и восстановления соци-
ализма. Пример нам показали за-
щитники дома советов в 1993 году.

два года назад владимир Путин 
сказал, что капитализм зашел в ту-
пик. мы это видим, и наша партия 
на III орловском международном 
экономическом форуме предложи-
ла нашу программу - программу По-
беды. У нас есть и программа раз-
вития села «новая целина», и все, 
что связано с наукой и образова-
нием. Партия подготовила закон в 
защиту «детей войны», предлагает 
создать новые учебники и учебный 
план для детей, чтобы они блестя-
ще знали историю и двигали стра-
ну вперед.

как это можно сделать, показы-
вают наши товарищи: губернатор 
орловской области а.Е. клычков, 
мэр новосибирска а.Е. Локоть, гла-
ва Хакасии в.о. коновалов, губер-
натор Ульяновской области а.Е. рус-
ских. мы имеем и хозяйственный 
опыт в лице руководителей народ-
ных предприятий: П.н. грудинина, 
с.И. казанкова, И.а. сумарокова.

сегодня я снова кланяюсь тем, 
кто защищал советскую власть. да-
вайте еще раз принесем клятву 
верности защитникам дома сове-
тов и верности нашей истории. да-
вайте поклянемся в том, что выс-
шим достижением в истории была 
наша советская страна - самая по-
бедная, самая умная, самая счаст-
ливая, самая передовая и самая 
храбрая! социализм победит - ура!

Затем выступила первый секре-
тарь комитета Щелковского город-
ского отделения кПрФ, депутат мо-
сковской областной думы Е.Ф. мо-
кринская. она рассказала историю 
последнего героя советского союза 
капитан-лейтенанта Игоря остапен-
ко - единственного офицера, кото-
рый повел свое подразделение на 
защиту дома советов в ночь с 3 на 
4 октября 1993 года.

3 октября 1993 года, узнав о 
трагических событиях в останкине, 
И.в. остапенко поднял по тревоге 
роту охраны. объяснив обстановку 
в москве и необходимость прийти 
на помощь защитникам дома со-
ветов, он сказал матросам: «я при-
нимал присягу и должен быть среди 
защитников советской власти. я не 
могу вам приказать. беру только до-
бровольцев». вызвался 21 человек. 
остапенко вскрыл оружейную ком-
нату роты и отдал приказ матросам 
на получение оружия и боеприпа-
сов. вооружившись автоматами, в 
24 часа они отправились в москву.

но предатели сообщили о про-
исшедшем в гаИ и в милицию. в 
4 часа утра 4 октября на 31-м ки-
лометре Щелковского шоссе отряд 
попал в засаду, организованную 
Щелковским ельцинским омоном. 
раскинутая поперек трассы сеть с 
шипами заставила грузовик остано-
виться. в ходе короткого боя часть 
бойцов из группы остапенко бы-
ла ранена. И.в. остапенко, оценив 
ситуацию как безнадежную ввиду 
численного превосходства омона, 
приказал матросам разоружиться и 
сдаться, а сам застрелился. «совет-
ские офицеры не сдаются!» - были 
его последние слова.

когда в гарнизон приехали ро-
дители Игоря остапенко, чтобы за-
брать гроб с телом, генерал армии 
в.И. варенников снял с груди и от-
дал им свою Золотую Звезду героя 
советского союза.

на месте гибели Игоря остапен-
ко на деньги от пожертвований уста-
новлен памятный знак. Шефствуют 
над памятником местные коммуни-
сты и школьники. Ежегодно 4 октя-
бря здесь проводится памятный 
митинг.

Участники митинга потребова-
ли закрытия Ельцин-центра в Екате-
ринбурге, исключения имени тира-
на из названий государственной би-
блиотеки в санкт-Петербурге и улиц 
российских городов.

Затем состоялось шествие по 
тротуару краснопресненской ули-
цы. активисты московского город-
ского отделения Лксм рФ во главе с 
д.а. багиной несли портреты погиб-
ших в октябре 1993 года защитни-
ков советской конституции. Участ-
ники акции возложили цветы и вен-
ки к мемориалу памяти погибших 
во время событий осени 1993 года.

Пресс-служба ЦК КПрФ п

за нашУ 
социалистическУю 

РодинУ

Окончание. Начало на с. 1 

свободная трибуна
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В стенах Московского обкома КПРФ  состоялось совещание первых секретарей городских организаций, на котором с содержательным анализом 
прошедших выборов в Единый день голосования выступил первый  секретарь МК КПРФ, депутат Госдумы Николай Иванович  Васильев. 

выборы-2023

Партия закаляется в борьбе
Уважаемые товарищи! 

начнем наше совещание с то-
го, что было совсем недавно - с 
подведения итогов прошедших 10 
сентября 2023 года выборов. нам 
нужно идти уверенно вперед и из-
влечь все уроки прошедшей изби-
рательной кампании. 

отметим некоторые особенно-
сти прошедших выборов, и отличие 
их от 2020, 2021 и 2022 годов:

 совершенно другой социаль-
ный и политический фон. в 2020-
2022 гг. доминировали вопросы, 
связанные с принятием новой ре-
дакции конституции, закона о по-
вышении пенсионного возрас-
та, антиковид, ковид и т.д. сейчас - 
ужесточение санкций, сво и т.д.

 активное и даже чрезмерное 
использование властью новых из-
бирательных технологий.

 объективные, независимые 
от нас проблемы мобилизации 
электората, партийно-политической 
конкуренции, которая практически 
исчезла из освещения в сми, дру-
гих средств массовой информации 
(это отмена партийных списков, до-
зированная информация о деятель-
ности политических партий).

 Уровень фальсификаций мак-
симальный во всех регионах, где 
проходили выборы.

 жесткое вытягивание ЛдПр 
на второе место и стремление опу-
стить кПрФ, как можно ниже.

 «единой россии» важно бы-
ло показать высокий результат пе-
ред предстоящими президентски-
ми выборами.

 работа партийных организа-
ций кПрФ была разной по качеству 
и силе.

несмотря на эти и другие осо-
бенности, шумиху в эти дни по сми 
о безоговорочной победе ер, росте 
влияния ЛдПр, наши победы на вы-
борах глав регионов в Хакасии, ор-
ловской области, в Законодатель-
ное собрание Хакасии, говорят о 
несколько другом. кПрФ подтвер-
дила статус главной оппозиционной 
силы.

При всех потерянных нами ман-
датов на этих выборах, их у нас все 
равно больше, чем у ЛдПр, «ср» и 
«новых людей» вместе взятых.

При этом, мы отмечаем, что на-
ша оценка в отношении трудностей 
при регистрации кандидатов на вы-
борах - это административный про-
извол. нельзя, чтобы кандидатов 
парламентских партий не допуска-
ли к выборам (как м. Прусакову на 
выборах главы алтайского края).

еще раз подтверждаем для се-
бя вывод о необходимости упорной 
работы наших кандидатов в одно-
мандатных округах, в «поле», на «по-
ляне», территории округа.

Приведу несколько фактов в 
подтверждение утверждения, что 
мы главная оппозиционная партия 
в стране. на прошедших губерна-
торских выборах у нас:

• 2 первых места;
• 14 вторых;
• 3 третьих, но проценты нас не 

устраивают.
на прошедших выборах в зако-

нодательные собрания областей:
• 1 первое место
• 11 вторых
• 7 третьих
• 1 четвертое
только кПрФ и «единая россия» 

смогут сформировать фракции во 
всех 20 Заксобраниях нового созы-
ва. У ЛдПр будут фракции в 19 реги-
онах, у «справедливой россии - За 
правду» (срЗП) - только в 13, у «но-
вых людей» - вообще лишь в 8 из 20 
субъектов.

в общем, фиксируем сохране-
ние прошлогоднего расклада сил 
с минимальными отклонениями и 
небольшим увеличением поддерж-
ки позиций кПрФ на выборах в ре-
гиональные парламенты.

в отличие от «единой россии», 
кПрФ несколько улучшила свои по-
казатели на выборах в едг-2023 по 
сравнению с едг-2022. 

одна из тяжелых электоральных 
проблем кПрФ в едг-2023 - резуль-
таты в одномандатных округах. из 
436 округов по выборам в Законо-
дательные собрания регионов, 416 
выиграла «единая россия», 6 окру-
гов у кПрФ, 5 - ЛдПр, 4 - срЗП, 5 - 
«новые люди», 10 - самовыдвижен-
цы и представители других партий. 
впрочем, и тут ситуация не хуже 
прошлого года. в 2022 году в одно-
мандатных округах разыгрывался 
151 мандат. из них 111 досталось 
«ер», 5 - ЛдПр и лишь 4 - кПрФ.

Примерно треть депутатов, из-
бранных в едг-2023, работают в 
коммерческом секторе, 20% - в 
государственном и муниципаль-
ном управлении. работников сфе-
ры образования неожиданно не-
много - только 9%, а общественни-
ков и «социальщиков» - 9% и 3% 
соответственно.

относительно явки избирателей 
на выборы. вообще, невысокая яв-
ка на выборах является косвенным 
свидетельством того, что выборы 
проходят более-менее честно. дело 
в том, что в этом случае достаточно 
редки фальсификации с отъемом 
голосов у оппозиции и перераспре-
делением голосов. основные спо-
собы фальсификации: понуждение 
к голосованию лояльного зависи-
мого электората, который при 
честных выборах не пришел бы на 
них. вбросы за правящую партию и 
приписывание голосов - все это ве-
дет к росту явки выше естествен-
ной, пропорционально масштабу 
фальсификаций. Поэтому явка 81% 
в кемеровской области и 60,5% в 
московской области, например, го-
ворят, что, мобилизация подневоль-
ных избирателей и корректировка 

итогов голосования, достигли мас-
штабов, забивающих реальное во-
леизъявление людей.

Прошедшие выборы подтвер-
дили следующие тенденции по 
наблюдению:

 - явка на Уиках, где не было 
наблюдателей от кПрФ, отличает-
ся от явки на Уиках, где наблюда-
тели следили за чистотой голосова-
ния (я не говорю о качестве наблю-
дателей и были ли они там вообще);

 - на значительной части Уик из-
биратели активно фотографирова-
лись с бюллетенем в руках - это го-
ворит о возможном принуждении к 
голосованию;

 - полиции не очень хотелось по-
могать в пресечении нарушений;

 - наблюдатели от обществен-
ной палаты не вмешивались и не 
фиксировали нарушения;

- на всех ик (избирательных ко-
миссиях), где были отмечены нару-
шения, они были или в пользу «еди-
ной россии», или в пользу «про-
властных» кандидатов.

голосование в рамках дЭг в 
сентябре 2023 года - это трени-
ровка перед выборами президен-
та в марте 2024 года. с точки зре-
ния властей дЭг показал себя как 
инструмент мобилизации подкон-
трольного голосования. в то же вре-
мя, даже полностью провластные 
политтехнологи указывают на то, 
что дЭг - это «тупиковый путь» изби-
рательной системы.

средняя «явка на дому» - надо-
мное голосование на выборах в 
региональные парламенты - соста-
вила 18,14%, то есть каждый пя-
тый избиратель на выборах реги-
онов оказался ограниченно дее-
способным, на наших выборах в 
Подмосковье - каждый восьмой, ес-
ли брать средний процент по всем 
выборам по области.

Сегодня и для КПРФ, и для 
«партии власти» главной пробле-
мой остается противоречивость 
запросов граждан (наших избира-
телей), которые хотят и справед-
ливости и стабильности, и побе-
ды, и мира, и держатся за безаль-
тернативную власть, и ворчат на 
нее, и хотят перемен, и боятся их.

За полтора года сво выкристал-
лизировался новый портрет изби-
рателей ведущих парламентских 
партий (данные ЦиПкр). кПрФ со-
храняет в электорате доминирова-
ние мужчин, как пенсионеров, так 
и временных работников или само-
занятых трудоспособного возраста 
(старше 45 лет) с высоким уровнем 
тревожности и обеспокоенности си-
туацией в стране.

на местных выборах по стране:
на 29 500 вакансий кПрФ вы-

двинуто 7873 кандидата (26,5%), 
избрано от нас - 1046 (13,3%).

100 кандидатов от кПрФ избра-
но на новых территориях.

еще раз отмечаем, что продол-
жается активная борьба за интер-
претацию итогов выборов. 

нам сейчас крайне важно 
срочно:

 отработать механизмы моби-
лизации нашего электората, пар-
тийных структур, наших наблюдате-
лей, членов комиссий с решающим 
голосом;

 отработать механизмы на-
шей идентификации в современ-
ных условиях;

 резко увеличить нашу числен-
ность, как минимум - удвоить;

  усилить работу на улицах;
 нужны новые каналы ком-

муникаций на местном уровне, их 
расширение, в частности в соци-
альных сетях;

 нужна социологическая про-
паганда (не информирование, а 
использование этого инструмента 
в формировании мнения, позиции 
избирателя);

 не допускать упаднических 
настроений, выборы не закончи-
лись. мы можем противостоять и 
побеждать;

 нам нужны новые союзники;
 нужна стабильная, постоян-

ная работа партийных организаций 
на местах;

 более сильное включение в 
различные мероприятия местных 
депутатов от кПрФ;

 необходимо формировать об-
раз будущего партии.

Что будет активно влиять на си-
туацию на следующих выборах 
2024 года:

- получившие ранения в ходе 
сво, они будут как-то объединяться, 
и бороться за свои права, их семьи;

- рост цен;
- проблемы беспилотников;
- эффект от уличных форм обще-

ния с избирателем;
- социальные сети;
- активное использование соци-

ологии в работе.

теперь остановлюсь на выбо-
рах губернатора московской об-
ласти. Фонд общественного мне-
ния (Фом) ставил нашего канди-
дата александра наумова в своих 
расчетах на последнее место. в ре-
зультате же он занял второе. то же 
касается голосования по дЭг. так, 
александр наумов на дЭг получил 
наихудший из всех кандидатов ре-
зультат - 5,9% против среднего сво-
его результата - 6,4%. Это запро-
граммированные вещи. дЭг у нас 
меньше 10%. в москве голосовало 
почти под 90%. 

Учитывая, что прорежимная со-
циология выдавала близкий резуль-
тат к тому, что показала дЭг, то со-
мнения в достоверности совсем не 
беспочвенны. и только повышен-
ный результат на Уик позволил на-
шему кандидату занять второе ме-
сто и обойти представителей ЛдПр 
и «справедливой россии».

голосование в ряде территорий, 
особенно в наукоградах, подтверж-
дают наши сомнения в достоверно-
сти полученных результатов. так, в 
дубне наш кандидат получил 12% 
голосов, при официальной явке из-
бирателей 26%, что, на наш взгляд, 
отражает реальное голосование в 
целом по области.

итоги выдвижения и регистра-
ции кандидатов в депутаты город-
ских округов в московской обла-
сти: всего разыгрывалось мандатов 
- 211, из них - 188 по многомандат-
ным округам, 23 - по единому пар-
тийному списку.

наши организации выдвинули 
- 114 кандидатов, зарегистрирова-
ли из них - 107 кандидатов. Что со-
ставило 50,71%. По стране этот по-
казатель у кПрФ составил - 24,31%. 
У нас лучше, но раньше наш пока-
затель всегда составлял выше 75%.

Что на наш взгляд является 
(снижением показателя выдвиже-
ния) результатом таких факторов:

 отхода «партии власти» от пар-
тийных списков. У нас списки рань-
ше были в 8 районах (кроме одного 
района), где сейчас проходили вы-
боры, сократилось до 2-х (можайск 
и талдом). из остальных убрали. Это 
общая жесткая тенденция по стра-
не. мы в этом отношении лучше жи-
ли, в стране было мало партсписков 
в других регионах на местных вы-
борах. У нас 99% было;

 доминирование администра-
тивного ресурса. вы знаете, как 
влияли на наших выдвиженцев че-
рез работу, семьи, бизнес и т.д.;

 неразвитости партийных 
структур на местах, плохой их орга-
низационной готовности;

 с нехваткой активных «партий-
цев» на местах, в том числе недо-
статочной численности партийных 
организаций;

 пассивности избирателей в 
местах проживания;

 постоянного изменения из-
бирательного законодательства, 
когда направленность измене-
ний (действующих на этих выбо-
рах) - сужение прав по наблюде-
нию за избирательным процессом 
(наблюдателей, доверенных лиц, 
представителей сми, ужесточение 
правил агитации), а также легали-
зация экстерриториальных избира-
тельных участков и дальнейшая ле-
гализация электронного голосова-
ния, легализация в законе понятия 
«места для наблюдателей». Ужесто-
чение правил проведения фото и 
видеосъемки.

списки избирателей размеща-
лись зачастую в электронном ви-
де и сейчас допускается их не рас-
печатывать на бумажном носите-
ле. также разрешено вести реестр 
участников голосования в элек-
тронном виде. По этой причине не 
показывать их наблюдателям для 
ознакомления.

 Профанация с проведени-
ем дебатов, в нашем случае в 
них не участвовал основной кан-
дидат - действующий губернатор 
Подмосковья. 

Этот перечень можно продол-
жить и дальше, мы подробно об 
этом говорим почти год на наших 
совещаниях. к сожалению, многие 
наши партийные комитеты пропу-
стили все мимо ушей. делаем все в 
последний момент, не готовим на-
блюдателей к жесткой борьбе за 
результаты в рамках действующих 
законов.

еще несколько позиций в карти-
ну используемых технологий, кото-
рые доминировали на прошедших 
выборах:

 - активно результаты «вырав-
нивались» в нужную сторону за 
счет работающих, направляемых 
на избирательные участки с част-
ных предприятий, муниципальных 
учреждений и организаций, осо-
бенно в первый день голосования 
(пятница);

 - административные органы, 
суды, прокуратура были ориентиро-
ваны на достижение заданных ре-
зультатов, почти не реагировали на 
наши жалобы, но принимали иски 
против наших активных членов ко-
миссий и наблюдателей;

- во многих местах полностью 
заменили комиссии в УИК на бо-
лее «послушные», зависимые. На 
этот процесс нам надо влиять;

- активно использовалась база 
личных кабинетов, использование 
ее для своей агитации (личное об-
ращение кандидата к конкретному 
лицу с обещанием решить пробле-
мы, которые есть по месту житель-
ства избирателя);

- урны, сейф-пакеты не опеча-
тывались как требует закон, разме-
щались в доступных местах, без ви-
деонаблюдения и т.д.;

- широко использовался воз-
можный подкуп наблюдателей, чле-
нов комиссий, нелояльных с точки 
зрения властей.

- оказывалось давление на оп-
позиционных наблюдателей, чтобы 
не приходили на УИК, ТИК (90-е го-
ды). Хорошо, что в этот раз не жгли 
машины наших наблюдателей, но 
прокалывали шины, делали аварии 
на месте стоянки автомобиля, за-
ливали эпоксидной смолой замки, 
запугивали. Что это было? Мы это 
не можем пропускать, иначе даль-
ше будет хуже;

- активно обрабатывались тер-
ритории, где у власти на прошлых 
выборах были плохие результаты, 
сейчас на этих территориях зача-
стую самые плохие для нас резуль-
таты. Не пускали на эти УИК, ТИК 
наших наблюдателей;

кандидат коЛиЧество 
гоЛосов

% место

а.Ю. воробьев 3 078 424 83,68 1
а.а. наУмов 234 212 6,37 2

к.с. жигарев 177 210 4,82 3
а.Ю. никитин 149 262 4,06 4

как расПредеЛиЛись гоЛоса 

- завышенные требования 
к оформлению наших выбор-
ных документов, в том числе на 
кандидатов.

Нам нужно:
- бороться против трехдневки;
- против электронного 

голосования;
- за возвращение видеокамер 

на все УИКи, и доступность к ним 
наших контролеров;

- изменение законодательства 
о выборах. КПРФ подготовила и 
внесла в Государственную Думу 
этот документ.

Что еще нужно знать об об-
щих итогах выборов. 

Число избирателей, включен-
ных в списки на момент окончания 
голосования по московской обла-
сти - 6 083 227 человек.

естественный прирост по об-
ласти отрицательный, да, приез-
жие добавляют. в московской об-
ласти оказалось почти 6 млн 100 
тыс. избирателей в 9 часов утра. 
Здесь нам нужно быть настороже, 
разбираться. 

вне помещения бюллетенями 
проголосовало - 460 393 человека 
(переносные ящики).

в стационарных ящиках для 
голосования было - 3 218 621 
бюллетень.

в совокупности действительны-
ми бюллетенями признаны - 3 639 
108. наши результаты на местных 
выборах.

избрано от нас 16 человек: ис-
тра - 2 человека, красногорск - 3 
человека, богородский округ - 1 
человек, егорьевск - 0 человек, 
Павловский-Посад - 4 человека, 
Лосино-Петровский - 2 человека, 
Черноголовка - 1 человек, можайск 
- 1 человек, талдом - 2 человека.

Средний областной показа-
тель голосования за А.А. Наумо-
ва - 6,37%. 

Средняя явка по области со-
ставила - 60,48%

Здесь нужно делать выводы. 
в том числе, парторганизациям и 
депутатам, которые закреплены 
за соответствующими округами. 

а.а. наУмов % явка а.Ю. воробьев 
1 е.Ф. мокринская 36 761 8,4% 56,2 82,7%
2 т.а. ордынская 26 822 7,2% 50,8 82,8%

3 т.е. никитас 35 593 7,0% 57,4 82,3%
4 о.в. емеЛьянов 27 423 6,6% 58,8 84,6%
5 м.к. Черемисов 34 180 6,2% 60,1 83,6%
6 а.а. наУмов 22 066 5,7% 59,5 85%
7 в.н. барсУков 9 569 4,8% 60,0 87,1%
8 к.н. Черемисов 18 467 4,5% 65,5 87,7%

реЗУЛьтаты выборов По окрУгам, ЗакреПЛенным 
За деПУтатами московской обЛастной дУмы от кПрФ

меньше выставочных меропри-
ятий, больше решать проблемы, 
больше встречаться с партийным 
активом, работать с ним. У кого ре-
зультаты выше - это стиль работы 
депутата, его эффективность, есть 
еще ряд нюансов. требуются вза-
имные решения, как со стороны 
наших партийных структур, так и со 
стороны областных депутатов.

Наибольшая явка: Лотошино - 
86,5%, Павловский Посад - 83,1%, 
Луховицы - 79,3%, истра - 75,7%, За-
то восход - 75,1%, раменское (тик 
№2) - 72,5%, руза - 72,3%, ступино 
- 71,8%, краснознаменск - 71,4%, 
орехово-Зуево (тик №2) - 71,19%, 
Зарайск - 69,2%, орехово-Зуево - 
69%. Проценты высоченные.

один фактор, который касается 
наукоградов. население таково, что 
его невозможно заставить голосо-
вать по указке, как и члена комис-
сии делать не то дело. все наукогра-
ды отличаются голосованием: реу-
тов, королев, Фрязино и т.д. Плюс 
- позиция партийной организации 
на прошлых выборах (боролись или 
нет за результат). 

результаты в целом. сейчас у 
нас в области 58 городских округов 
и 61 тик. У нас уверенное второе 
место. По дЭг - четвертое место. 
была общая установка - опустить 
нашего кандидата как можно ниже.

Наибольший процент проголо-
совавших за нашего кандидата.

дубна (наукоград) - 11,9%, Чер-
ноголовка (наукоград) - 10,9%, Хим-
ки - 10,7%, Подольск - 10,4%, реу-
тов (наукоград) - 10,3%, королев  - 
10,2%, щелково - 10%, Фрязино 
(наукоград) - 9,9%, Лобня - 9,9%, 
бронницы (раменский район) - 
9,6%. реальный результат за наше-
го кандидата должен был быть ми-
нимум 14%.

Наименьший процент прого-
лосовавших: восход - 2,1% (наш 
кандидат на третьем месте), За-
райск - 2,2%, истра - 2,6 % (четвер-
тое место), Шаховская - 2,8%, ко-
ломна - 3,1%, Звездный городок 
- 3,2%, волоколамск - 3,3%, моло-
дежный - 3,6%, клин - 3,6%, воскре-
сенск - 3,7%, Луховицы - 3,8%, мо-
жайск - 3,9%, Лотошино - 4%, наро-
Фоминск - 4,4%, краснознаменск  
- 4,6%, руза - 4,9%.

Вне помещения: самое боль-
шое голосование в талдоме - 
44,6%, раменское, кашира, колом-
на, Шаховская - за 30%, егорьевск 
- за 30%, волоколамск - за 30%, 
Шатура - 30%, воскресенск око-
ло 30%, Ленинский г.о., Зарайск, 
орехово-Зуево, раменское, руза, 
орехово-Зуево, наро-Фоминск, Лу-
ховицы, Чехов - 20,2%. средний 
процент проголосовавших вне по-
мещения по области - 12,5%. отно-
сительно небольшой. но здесь есть 
вопросы к ряду организаций. Люд-
ские ресурсы должны быть в нали-
чии, тем более, при трехдневном 
голосовании.

Наименьший процент про-
голосовавших вне помещения: 
краснознаменск, Лобня - 0,3%, 
Фрязино - 0,5%, молодежный, Хим-
ки - 1,2%, долгопрудный - 1,5%, 
Звездный городок, жуковский - 
2,2%, балашиха - 2,3%, щелково 
- 2,6%.

Наибольший процент за дей-
ствующего губернатора: восход - 
93,1%, Звездный городок - 92,9%, 
Зарайск - 92,8%, Шаховская - 
92,3%, истра - 90,8%, волоколамск 
- 90,2%, ступино - 89,6%, моло-
дежный - 89,5%, Луховицы - 89,4%, 
клин - 89,4%, Лотошино - 88,9%, 
серебряные Пруды - 88,4%, наро-
Фоминск - 88,1%, воскресенск 
- 88%, краснознаменск, руза 
- 87,4%.

средний процент по москов-
ской области за действующего гу-
бернатора - 83,68%. очень высо-
кий процент. 

отчеты и выборы в местных от-
делениях в 2024 году пройдут. нач-
нутся с начала года. осталось три 

месяца. За это время надо все 
подтянуть и выходить в отчетно-
выборную кампанию местных от-
делений с несколько другими 
показателями. 

очень внимательно прошу вас 
работать с нашими общественны-
ми организациями. мы увеличи-
ли число районов, где есть пионер-
ские организации, и вы видите, в 
течение всего года, почти каждую 
неделю многие наши организации 
пионеров привлекают к патрио-
тической и экологической рабо-
те, заботе о старшем поколении. 
комсомольская организация уве-
личивается, очень хорошие орга-
низации появились в ряде наших 
отделений. надо увеличивать чис-
ленность. есть возможность. «жен-
щины Подмосковья» - стабильная, 
хорошая организация. одна из са-
мых, наверное, сильных в стране. 
«дети войны» - самая большая ор-
ганизация. активная, очень раз-
ная. они передают память о годах 

той страшной войны. гуманитар-
ная, волонтерская деятельность, 
военно-патриотическая работа - 
это наши направления, которые 
сейчас работают, и мы можем там 
активно себя проявлять при всех 
ограничениях. 

Пикеты, автопробеги, митинги 
у памятников, уход за обелиска-
ми. Эффект постоянного присут-
ствия, чтобы видели, что комму-
нисты в регионе есть. спортивные 
мероприятия. отлично у нас раз-
вивается во многих районах, да-
же маленьких, дотационных. боль-
шинство организаций овладели 
этим инструментарием. Это се-
годняшнее приобретение. даль-
ше нам нужно наращивать. а мы 
и турниры проводим, и секции ве-
дем, и экскурсии, и соревнова-
ния, и все, что угодно. Эта ниша 
открыта. Проведение культурных 
мероприятий. Этот инструмента-
рий тоже многие парторганизации 
активно используют. дома культу-
ры не дают, но под нашей эгидой 
многое проходит. и информацион-
но отрабатываем. Помощь малои-
мущим и ветеранам - продолжаем 
работу в этом направлении. Этим 
овладели все. вот, наши массо-
вые мероприятия. Плюс - депутат-
ская вертикаль. работа в микро-
районах - многие депутаты актив-
но это используют.

важно их тесное взаимодей-
ствие с парторганизациями. 

Участие в выборах. При всех 
нюансах мы будем участвовать в 
выборах, будем проходить через 
тернии, разочарования и будем по-
беждать с вами. информационно-
пропагандистская работа. инфор-
мационных поводов полно - надо 
их грамотно использовать. сми - 
тоже грамотно использовать. сай-
ты, интернет, распространение 
литературы.

Постоянное присутствие в ин-
формационном пространстве. я 
не зря последние ковидные го-
ды на каждом совещании говорю 
об этих вещах. По моим подсче-
там, 30-32 организации использу-
ют этот инструментарий. кто-то бо-
лее активно, кто-то - менее. есть 
к чему стремиться. наиболее ак-
тивные, на мой взгляд - дмитров, 
королев, Лотошино, Люберцы, но-
гинск, Подольск, Пушкино, Фрязи-
но, Шаховская, щелково. они в 
большей степени, на мой взгляд, в 
ежедневных новостях присутству-
ют. кто-то подтянулся. в то же вре-
мя, где остальные? 

Через полгода, в марте 2024 
года пройдут выборы президента 
рФ. мы сейчас активно входим в 
этот процесс и нам нужно делать 
выводы и быстрыми шагами кое-
что латать, подтягивать. кроме них 
будет 26 местных выборов - се-
рьезные районы. Задействовано 
более трети населения области и 
более 40% муниципальных обра-
зований. начинаем готовиться с 
завтрашнего дня. выборы прой-
дут в солнечногорске, сергиевом 
Посаде, одинцово, воскресенске, 
Лотошино, мытищах, щелково, 
орехово-Зуево, раменском, Лухо-
вицах, кашире, Ленинском окру-
ге, волоколамске, жуковском, 
бронницах, дзержинском, котель-
никах, власихе, королеве, долго-
прудном, дубне, реутове, крас-
нознаменске, восходе, Звездном 
городке, волоколамске.

10 декабря 2023 г. - выборы в 
объединенном серпухове с Пущи-
но и Протвино.

Завершаю выступление. вы 
получили график ближайших ме-
роприятий. 20-21 октября состоит-
ся совещание первых секретарей 
региональных отделений кПрФ и 
Пленум Цк кПрФ. как правило, 
первые секретари приглашаются, 
поэтому планируйте для себя эти 
даты, чтобы вы в эти дни были на 
совещании и Пленуме. 26 октября 
с производственной площадки 

совхоза им. Ленина отправится 
очередной гумконвой кПрФ. 29 
октября - 105-летие вЛксм. бу-
дет много мероприятий. мы долж-
ны и в центральных мероприятиях 
принять участие и сами провести 
в регионе. Это наша организация. 
7 ноября - день великой октябрь-
ской социалистической револю-
ции, проводим свои мероприятия 
накануне. в 20-х числах декабря 
состоится внеочередной съезд 
партии. 30 декабря - день обра-
зования ссср, 101-я годовщина. 
вы видели, какой огромный инте-
рес в обществе был к дате 100-ле-
тия ссср. Это наша дата. макси-
мум всевозможных мероприятий. 
21 января 2024 - 100 лет со дня 
смерти в.и. Ленина - основателя 
нашей партии, государства, гения. 

мероприятия должны соответ-
ствовать этой дате и памяти этого 
великого человека.  п



«Уважаемая Елена Алексан-
дровна! Вынужден обратиться к 
Вам и членам Комитета ГД РФ по 
культуре с протестом по вопросу 
навязывания зрителям телекана-
ла «Россия-Культура» грубой, по-
шлой и наглой русофобии в форме 
антисоветчины под видом «куль-
турных ценностей». 

Вот уже целый месяц 
после программы «Новости 
культуры» (вечерние выпу-
ски от 19.30 мск.) трансля-
ция сводки погоды идет на 
видеофоне деревенских 
картинок художника Влади-
мира Любарова, пристегну-
тых, как это ни кощунствен-
но выглядит, к музыке Пе-
тра Ильича Чайковского.

Все так называемое 
деревенское творчество 
Любарова - это торжество 
так ненавидимой Антоном 
Чеховым пошлости, сплош-
ное издевательство, злая, 
гнусная насмешка, карика-
тура над народом нашим, 
его трудом, бытом, куль-
турой, традициями. На его 
картинках видны только 
уродливо одетые, пузатые, 
толстомясые мужчины и женщины, 
даже в сценах балета. Вы не уви-
дите на них ни одного умного, кра-
сивого, достойного лица человека, 
сплошные морды, рожи, физионо-
мии дебилов, с выражением лиц 
глупых, умственно отсталых лю-
дей в «Стране дураков». 

Посмотрел бы на все это урод-
ство А.П. Чехов, сказавший, что «в 
человеке все должно быть пре-
красно: и лицо, и одежда, и душа, и 
мысли»!  Его же зорким умом отме-
чено:  «Циник» - слово греческое, в 
переводе на твой язык значащее: 
свинья, желающая, чтобы весь 
свет знал, что она свинья». «Де-
ревенское творчество» Любаро-
ва отражает его внутренний мир, 
вернее его циничное, русофобское 
нутро, его деградацию, как граж-
данина и человека, презирающего 
свою страну.

На наш взгляд, деревенские 
картинки Любарова - ведь это же 
в чистом виде смердяковщина, во-
площенная в его творческом мето-
де, художественной манере, в так 
называемой эстетике примити-
визма, сознательного искажения, 
уродства образов для достижения 
нужного отталкивающего эффек-
та, чувства презрения к той жиз-
ни и людям, а значит и стране, что 
изображены на картинках. 

Любаров - не дурак, он четко 
выбирает узнаваемые сценарии и 
бытовые ситуации, хорошо знако-
мые людям, рожденным в Совет-
ском Союзе. Но все к чему он при-
касается, превращается в злую 
пародию, русофобское дерьмо. 
Причем, если учесть, что многие 
сюжеты и сценки на его картинках 
взяты из эпохи СССР, то это лиш-
ний раз показывает, что в каждом 

русофобе сидит антисоветчик. По-
тому что невозможно представить, 
чтобы люди с такими лицами мог-
ли создать могучую страну, раз-
громить германский фашизм, про-
рваться в космос, стать второй 
сверхдержавой, освободившей 
мир от колониального ярма и ядер-
ного шантажа США. 

Выбор для видеофона карти-
нок Любарова для погоды выгля-
дит тем более странным, если не 
сказать провокационным,  если 
вспомнить, что в предшествующий 
период, летом этого года, свод-
ка погоды на «Культуре» шла на 
фоне видеоряда по мотивам пре-
красных, изумительных, сказоч-
ных произведений выдающихся 
русских художников Виктора Вас-

нецова и Михаила Нестерова, ко-
торыми гордится русский человек. 
Кому-то из «пятой колонны» «куль-
турников» показалось, что нужно 
«опустить» телезрителей, русских 
людей, чтобы не гордились, а сты-
дились своего народа…

И «опускают» уже целый ме-
сяц, каждый вечер после выпу-
ска новостей в 19:30 на телекана-
ле «Культура». В условиях оже-
сточенной психологической войны, 
ведущейся киевским режимом и 
Западом против нас, «творчество» 
Любарова  как раз и является та-
ким инструментом «опускания». 
Тот чиновник или журналист на 
т/к «Культура», кто инициировал 
и протащил любаровскую смердя-
ковщину на экран в условиях СВО - 
это явный или скрытый враг нашей 
страны, даже если сам подлец не 
сознает этого.

Любаровские картинки впол-
не соответствуют тому образу Рос-
сии, который культивирует нацист-
ская пропаганда на Украине, когда 
стремится изображать наш народ, 
как скопище уродов, дебилов, не-
дочеловеков, орков в стране Мор-
доре. И я не удивлюсь, если бан-
деровский режим в Киеве присво-
ит Любарову какую-то премию «за 
создание правильного образа на-
рода «страны-агрессора»...

И не случайно, что первая пер-
сональная выставка деревенских 
работ этого субъекта состоялась 
в 1994 г. в Брюсселе, а в 1996-
2007 гг. - проходили его выстав-
ки в Германии, Швейцарии, Фран-
ции, Люксембурге.  Именно в таком 
дебильном виде хотят видеть рус-
ских людей на Западе. Теперь они 
собираются вообще «отменить» 
Россию Пушкина, Чайковского, 

Гагарина, Королева, участников 
Кубанского казачьего хора, ансам-
бля «Березка», а вот страна с ли-
цами любаровских уродов, вызы-
вающих отвращение и насмешку, 
это - то, что надо! 

Завершая сказанное, от всей 
нашей семьи и друзей-товарищей, 
согласных с нами, прошу Вас убе-
дить руководство телеканала 
«Культура», ведущего вещание 
не только на Россию, но и на зару-
бежные страны (Белоруссию, Ка-
захстана т.д.):

- прекратить использование 
позорных деревенских картинок 
Любарова в качестве видеофо-
на сводок погоды после выпуска 
вечерних новостей (19.30), очи-
стить эфир канала от скверны, от 

дурно пахнущей, провока-
ционной русофобии, по-
тока агрессивной пошло-
сти и цинизма, презрения 
и насмешки нравственно-
го урода над  своей стра-
ной, подаваемых под му-
зыку великого П.И. Чайков-
ского (!).

Наше аналогичное об-
ращение на имя гендирек-
тора телеканала «Куль-
тура» С.Л. Шумакова, на-
правленное 10 дней назад 
на вэб-сайт pr@tv-culture.
ru, результатов не принес-
ло. Руководство канала, 
видимо, не понимает того 
омерзения, которое несет 
пропаганда любаровщи-
ны, и продолжает трансли-
ровать эту гадость, несмо-
тря на протесты людей не-

равнодушных, сопротивляющихся 
насаждению в их дома подобных 
«культурных ценностей».

Хотелось бы надеяться, что 
одного Вашего телефонного раз-
говора было бы достаточно, что-
бы вернуть руководство телекана-
ла на путь пропаганды истинного 
искусства, основанного на уваже-
нии к людям, к своей стране и ее 
истории».

Ранее, 15 сентября,  письмо 
протеста аналогичного содержа-
ния было направлено на имя ми-
нистра культуры РФ Ольги Люби-
мовой, где, в частности, напомина-
лось о недавнем отчете Минкульта 
перед Госдумой. На слова мини-
стра о ее стремлении, чтобы всем 
деятелям культуры было хоро-
шо, и «чтобы никого не задеть и 
не обидеть», Вячеслав Володин 
тогда сказал: «Если ты работа-
ешь в театре, создаешь фильмы 
[а я бы сюда добавил - телевизи-
онные программы! - А.Д.], думай о 
государстве и работай в его инте-
ресах. А то получается, что на го-
сударственные деньги разруша-
ют страну, оскорбляют тех, кто се-
годня погибает за безопасность 
наших соотечественников. И вы, 
Ольга Борисовна, должны это по-
нимать… А не так: всем долж-
но быть хорошо... Никто не будет 
финансировать разрушительные 
действия…». 

Кроме того в нашем письме 
предлагалось: если кто-то в ми-
нистерстве, или на канале «Куль-
тура» считают «шедевры» Люба-
рова «культурными ценностями» 
- то, ради Бога, пускай развешива-
ют их в приемной министра, в ка-
бинетах чиновников и депутатов, в 
зале заседаний Комитета по куль-
туре, в редакциях газет, телекана-
лов, а также у себя дома, на да-
че… И пусть наслаждаются этим 
«искусством» круглые сутки. Но за-
чем же целый месяц насиловать 
сознание телезрителей этим от-
крытым издевательством пошляка 
над Россией?

Что же в итоге? К нашему 
удивлению, в пятницу, 22 сентября 
после выпуска «Новости культу-
ры» в 19.30 мск. сводка погоды бы-
ла очищена от «любаровских» ху-
дожественных «экспериментов», 
оскверняющих страну и народ. Те-
перь сводка погода (по городам 
страны) идет на фоне прекрасных 
картин советских художников «су-
рового стиля». 

Главной темой этого на-
правления был труд, настоящая 
жизнь рабочих, крестьян, инже-
неров, ученых, мастеров спорта. 
Как правило, это люди трудных и 
романтических профессий. И та-
кая перемена на экране восста-
навливает чувства достоинства 
и справедливости у многих рус-
ских люди, которые вздохнули с 
облегчением.

Формально и Минкульт, и Ко-
митет по культуре известили нас о 
переадресации обращений в Мин-
цифры, куда теперь отнесена ком-
петенция контроля за деятельно-
стью СМИ, хотя, на наш взгляд, это 
совершенно неправильно. Вопро-
сы психологической войны «пятой 
колонны» против Русского мира, 
борьбы с русофобией, антисовет-
чиной, художественной «смердя-
ковщиной», - каким образом это 
можно отнести к сфере деятельно-
сти Минцифры?  Ведь никаких на-
рушений Закона о СМИ они, конеч-
но, не найдут и пришлют отписку…

Но, видимо, все-таки состоял-
ся какой-то крутой разговор важ-
ных лиц с руководством телека-
нала «Культура» и они решили 
не раздувать скандал, за которым 
легко просматривается политиче-
ская подоплека в условиях СВО. 
«Любаровщина» на экране прекра-
щена. Надолго или нет - не знаем, 
но опыт сопротивления русофобии 
пригодится. 

Александр Дегтярев п
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лучшие люди 

Главный аГроном 
страны советов 

академик в.р. вильямс - 
дважды ректор тимирязевской 
сельскохозяйственной акаде-
мии, действительный член трех 
академий наук, депутат мос-
совета и верховного совета 
ссср, член сельскохозяйствен-
ной секции госплана, госсове-
та, главпрофобра, трижды ор-
деноносец, герой труда. в.р. 
вильямс внес неоспоримый 
вклад в развитие почвоведе-
ния, земледелия и луговодства. 
вильямс был выразителем ре-
волюционного духа студен-
чества во время революции 
1905 года, укрывал нелегаль-
ные собрания большевиков, 
помогал организации боль-
шевистской боевой дружины, 
вскрывал воровские махина-
ции царских чиновников, бо-
ролся за права женщин, евре-
ев и многое другое 

в.р. вильямс родился 9 
октября (27 сентября по старо-
му стилю) 1863 г. в москве в 
многодетной семье американ-
ского инженера роберта оска-
ровича и елены Федоровны, 
русской, бывшей крепостной 
тверской губернии.

После окончания реаль-
ного училища в 1883 г. ва-
силий робертович поступа-
ет в Петровскую земледель-
ческую и лесную академию в 
Петровско-разумовском (или 
«Петровку», как тогда сокра-
щенно называли студенты ака-
демию, которая в будущем, во 
второй период ректорства ви-
льямса (1922–1925 гг.), будет 
названа именем тимирязе-
ва (декабрь 1923 года). наи-
большее внимание вильямса 
в академии привлекли химия 
и почвоведение. его учителя-
ми были выдающиеся ученые 
своего времени: к.а. тимиря-
зев, и.а. стебут, а.а. Фадеев, 
г.г. густавсон. в области почво-
ведения вильямс стал последо-
вателем в.в. докучаева, П.а. 
костычева. Профессор а.а. 
Фадеев, читавший в то вре-
мя курс почвоведения и зем-
леделия, заметил способности 
вильямса к науке, предложил 
стать ассистентом (1885 г.) по-
ручил ему заведывание опыт-
ным полем и организацию ла-
боратории почвоведения и 
земледелия, которой впослед-
ствии руководил в течение 40 
лет. в 1888 г. в результате уча-
стия в.р. вильямса в земской 
комиссии, в «известиях Пе-
тровской академии» публикует-
ся его первая научная работа: 
«исследование восьми почв 
мамадышского уезда казан-
ской губернии».

После окончания акаде-
мии (1889 г.) вильямс участву-
ет в большой поездке по рос-
сии для изучения ее сельско-
го хозяйства и командируется 
за границу на 3 года. он ра-
ботает в лучших лабораториях 
Западной европы: в Париже у 
Пастера и Шлезинга, в мюн-
хене у профессора Э. вольни, 
там же слушает лекции сок-
слета и гаусгофера. в загра-
ничной стажировке вильямс 
наблюдает и изучает зарубеж-
ное земледелие, сельскохозяй-
ственную технику, продолжает 
исследования по физическим 
свойствам почвы, тщательно 
следит за развитием почво-
ведения в россии, знакомит 
зарубежных коллег с работа-
ми русских почвоведов. нахо-
дясь за границей, василий ро-
бертович вильямс накопил ве-
сомую базу для критического 
подхода к основным установ-
кам западной агрохимии, что-
бы найти новые пути повыше-
ния плодородия почвы в борь-
бе за урожай.

После возвращения из за-
рубежной поездки и защи-
ты магистерской диссерта-
ции «опыт исследования в об-
ласти механического анализа 
почв» в 1894 году в.р. вильямс 
избирается профессором по-
чвоведения и общего земле-
делия в московском сельско-
хозяйственном институте (так 
с 1894 по 1917 годы называ-
лась бывшая Петровка, буду-
щая тимирязевка).

научный уровень теории и 
практики луговодства и поле-
вого травосеяния в россии то-
го времени диктовал вильям-
су необходимость выступить 
зачинателем и организатором 
подготовки специальных ка-
дров и постановки научных 
исследований в этих новых в 
то время сельскохозяйствен-
ных направлениях. вильямс 
поддерживает все начинания 
в практике полевого и лугово-
го травосеяния: первые опы-
ты, показательные участки, 
культуртехнические обследо-
вания. с 1895 г. вильямс на-
чинает читать факультативный 
курс луговодства. в 1897 г. ви-
льямс при кафедре организует 
первую в россии контрольно-
семенную станцию, а в 1902 
г. - селекционную станцию. в 
1901 г. опубликована лекция 
«луговодство», которая стано-
вится настольной книгой для 
специалистов землеуправле-
ний и земств россии, также 

была переведена на иностран-
ные языки.

неоценим вклад ви-
льямса и на ниве обще-
ственно–политической дея-
тельности в период первой 
русской революции. револю-
ционные события 1905 года 
потребовали от профессорско-
преподавательского состава 
Петровки четкого определе-
ния своего политического ли-
ца. Профессор в.р. вильямс 
был на стороне революцион-
ного студенчества. По призыву 
большевистской группы в Пе-
тровке была создана осенью 
1905 года боевая дружина. ее 
созданию помогал и вильямс. 
среди руководителей и чле-
нов дружины были многие его 
ученики - букинич, Фанталов и 
другие. Члены дружины раздо-
были оружие в московских ре-
волюционных организациях. 
студентам было опасно ходить 
в город, и тем, которые отправ-
лялись туда, нужны были на-
дежные явки, где можно было 
бы спрятаться от преследова-
ния полиции или черной сотни. 
и профессор вильямс дал сво-
им студентам несколько таких 
явок - квартиру своего брата, 
владимира робертовича, ра-
ботавшего и жившего в здании 
Политехнического музея, и осо-
бенно ценную для студентов, 
отправлявшихся в типографию 
у страстного монастыря за ре-
волюционной литературой, 
квартиру вдовы своего боль-
шого друга профессора верне-
ра, жившей в рахмановском 
переулке. боевая дружина не 
дала в обиду ни своего инсти-
тута, ни своих любимых про-
фессоров. дружина также при-
нимала участие и в целом ряде 
общемосковских революцион-
ных выступлений. Это были дни 
нарастающего подъема рево-
люции, дни всеобщей стачки и 
подготовки к восстанию.

но как только героическое 
восстание московских рабо-
чих было подавлено, положе-
ние в Петровке резко изме-
нилось. Членам дружины гро-
зила полицейская расправа; в 
двадцатых числах декабря ими 
было принято решение рассе-
яться по стране, чтобы уйти от 
преследований. но это нелег-
ко было сделать: у студентов не 
имелось никаких средств ни на 
проезд, ни на одежду, на ули-
це стояли морозы, а в студен-
ческих шинелях, понятно, ни-
куда нельзя было показаться. 
и тут на помощь дружинникам 
пришли передовые профес-
сора Петровки и прежде все-
го вильямс. некоторым из дру-
жинников он дал свои деньги, 
а некоторых обеспечил ссудой 
из общества вспомоществова-
ния нуждающимся студентам. 

во время революции 1905 
года и в последующий за ней 
период реакции в.р. вильямс 
был выбран ректором «Пе-
тровки» и был ярким вырази-
телем ее революционного ду-
ха, лучшим другом передово-
го студенчества. Период его 
директорства характеризовал-
ся расцветом студенческой са-
модеятельности и кружков, но-
сивших чисто политический 
характер. в этот период в.р. ви-
льямсом был разрешен прием 
женщин и евреев в институт, а 
также был отменен цензовый 
принцип приема студентов, за 
что ему от департамента зем-
леделия было поставлено «на 
вид». кроме того, он разре-
шил запрещенные до этого 
студенческие собрания и до-
бился права на проведение 
ежегодного (традиционного) 

празднования годовщины Пе-
тровской академии (21 ноя-
бря). им же было осуществле-
но предоставление студентам 
права на вступление в брак, 
так как до этого администра-
ция «Петровки» ведала не толь-
ко правами выдачи видов на 
жительство, а и разрешением 
на женитьбу. студентам инсти-
тута было запрещено женить-
ся. Женатых в институт не при-
нимали, а женившихся студен-
тов немедленно исключали.

отнюдь не случайно было 
и его открытое выступление 
в 1906 году на стороне кре-
стьян при экспертизе по зара-
жению клеверных полей пови-
ликой в можайском уезде мо-
сковской губернии, когда в.р. 
вильямс, в результате обсле-
дования, установил воровские 
махинации царских чиновни-
ков во главе с графом Уваро-
вым, снабжавших крестьян 
заведомо негодным семен-
ным материалом. на доклад-
ной записке-экспертизе в.р. 
вильямса, подвергшей резкой 
критике деятельность департа-
мента земледелия, рукой нико-
лая II было написано: «считать 
дело якобы не бывшим».

Через некоторое время 
после революционных собы-
тий 1905-1907 гг. конституци-
онные уступки стали отбирать-
ся и возвращались прежние 
порядки. однако в.р. вильямс 
нарушал министерские пред-
писания: принимал в число 
студентов женщин, отменил со-
словные привилегии. он был 
душой и организатором мно-
гочисленных научных и обще-
ственных студенческих круж-
ков; при его поддержке бы-
ло создано книгоиздательство 
студентов, выпустившее ряд 
ценных научных пособий, в 
том числе и трудов профессо-
ров «Петровки». став директо-
ром, он нисколько не умень-
шил объем своих научных ра-
бот, читал лекции, руководил 
сельскохозяйственным отде-
лом Политехнического музея. 
кроме этого, ему пришлось за-
ниматься делами, связанными 
с новыми обязанностями. он 
боролся за права студентов, 
за прогрессивную перестрой-
ку институтского уклада. васи-
лий робертович пытался запре-
тить обыски в студенческом 
общежитии, укрывал собра-
ния большевиков (нелегально 
живших в академии участни-
ков так называемой «тверской 
группы большевиков», которые 
вели революционную работу 
в бутырском районе москвы). 
такое огромное нервное и фи-
зическое напряжение не про-
шло даром: летом 1908 года 
у в. р. вильямса случился ин-
сульт. оправившись от болез-
ни, он попросил освободить се-
бя от обязанностей директора 
и продолжил заниматься изуче-
нием лугов. 

Позднее в.р. вильямс 
утверждал: «мы… несли рево-
люционные заветы наших учи-
телей г.г. густавсона и к.а. ти-
мирязева, не давая затухнуть 
этим заветам в вихре арестов, 
засад, провокаций, поваль-
ных обысков и прочих преле-
стей царского режима. в этой 
неприглядной обстановке мы 
все-таки сумели создать на 
развалинах «Петровки» центр 
революционной и научной 
мысли».

в.р. вильямс организу-
ет при лаборатории «курсы 
луговодства» (в 1911 - крат-
косрочные, а с 1913 г. - по-
стоянные); в луговой (качал-
кине савеловской ж.д.) 

- учебно-показательное луго-
вое хозяйство, преобразован-
ное в 1918 г. в станцию по из-
учению кормовых растений и 
кормовой площади, с 1922 г. 
в государственный луговой ин-
ститут, с 1930 г. - институт кор-
мов. По постановлению со-
внаркома об увековечиванию 
памяти академика в.р. ви-
льямса институту присвоено 
имя его создателя. 

с выходом в свет его кур-
са «Почвоведение» (1914-
1919 гг.) создается новое на-
правление в науке - биологи-
ческое почвоведение. Чтобы 
перенести новые знания на 
реальное сельскохозяйствен-
ное производство, необходимо 
было готовить как можно боль-
ше специалистов-агрономов. 
По стране, начиная с конца 
1919  года, начала создавать-
ся новая форма обучения  - ра-
бочие факультеты, где рабочие 
и крестьяне овладевали осно-
вами наук. летом 1920  го-
да коммунистической ячейкой 
Петровской академии было 
выдвинуто предложение об ор-
ганизации рабфака. василий 
робертович составлял для не-
го учебные планы, непосред-
ственно участвовал в создании 
нового факультета. в 1921 г. 
вильямс представляет госпла-
ну первое схематическое изло-
жение основ травопольной си-
стемы. в 1927 г. выходит «об-
щее земледелие» с основами 
почвоведения и с научным 
обоснованием травопольной 
системы земледелия.

исключительно широко 
вильямс изучал почвы, мно-
гократно выезжал в экспеди-
ции и экскурсии по россии. в 
последний раз в поле он вы-
ехал в 1926 г. в Закавказье. 
Под его непосредственным ру-
ководством проводились по-
чвенные обследования цен-
тральных областей европей-
ской части, Западной сибири, 
Поволжья, кара-кумов, пред-
горий Памира, бассейнов рек 
амударьи и сырдарьи, муган-
ской степи. материалы экспе-
диций стали основным фондом 
организованного вильямсом 
почвенно-агрономического 
музея при тсХа, который также 
носит его имя.

на съездах и конференциях 
уже известный к тому времени 
ученый горячо отстаивал тра-
вопольную систему земледе-
лия, которая должна погасить 
низкую производительность 
труда в сельском хозяйстве. 
для того чтобы разрабатыва-
емая им наука и прежде все-
го травопольная система зем-
леделия стали руководством 
к действию, за них надо было 
бороться, отстаивать их от всех 
явных и замаскированных ре-
акционных нападок. Этому учи-
ла вильямса воинственная, бо-
евая философия большевизма. 
Чем больше ученый проникал-
ся ее революционным духом, 
тем яснее он видел в ней един-
ственный путь к созданию пе-
редовой агрономической нау-
ки, подлинно научной, высшей 
системы земледелия, соответ-
ствующей высшему - комму-
нистическому строю человече-
ского общества. как утверждал 
в.р. вильямс: «воинствующе-
му духу партийности в науке я 
учился у маркса, Энгельса, ле-
нина, сталина». василий ро-
бертович вильямс был искрен-
ним и преданным другом со-
ветской власти. он был одним 
из тех непартийных больше-
виков, которому оставалось 
лишь организационно офор-
мить свою партийность. 23 

точка зрения

9 октября 2023 года исполнилось 160 лет со дня рождения 
всемирно известного ученого василия робертовича вильям-

са. с его именем связана полувековая история сельско-
хозяйственной науки россии. его учение о биологическом 
круговороте веществ, растительных формациях, сущности 
почвообразовательного процесса легло в основу разра-

ботанной им травопольной системы земледелия, оказало 
огромное влияние на развитие современной науки. 

20 сентября с.г. было 
направлено обраще-
ние на имя председа-

теля Комитета 
Государственной 

Думы РФ по культуре 
Е.А. Ямпольской сле-

дующего содержания.

июня 1928 года вильямс при-
шел в партийное бюро тимиря-
зевской академии. он принес 
с собой листок бумаги в мел-
кую клеточку, вырванный из 
блокнота - заявление об всту-
плении в вкП(б). и день, когда 
старый, заслуженный ученый 
стал молодым членом партии, 
по словам самого василия ро-
бертовича, был самым радост-
ным во всей его жизни.

исключительная чуткость, 
глубокие познания в области 
революционной теории, непри-
миримая борьба со всякого 
рода извращениями генераль-
ной линии партии, дисципли-
нированность, беспредельная 
преданность делу коммунизма 
- вот черты, характеризующие 
в.р. вильямса как большеви-
ка. в своем письме к товарищу 
сталину василий робертович, 
писал: «я как будто не старею. 
сознание того, что я состою в 
рядах великой партии ленина, 
работаю под ее руководством 
и вашим, дорогой иосиф вис-
сарионович, и что имею сча-
стье непосредственно участво-
вать в строительстве первого, 
невиданного еще в истории 
человечества бесклассового 
социалистического общества - 
это сознание молодит меня и 
воодушевляет в моей повсед-
невной практической и науч-
ной работе…»

11 ноября 1939 года ва-
силия робертовича вильям-
са не стало. Похоронили его в 
дендрологическом саду парка 
тимирязевской сельскохозяй-
ственной. академии, на тер-
ритории которой он прожил 
свыше пятидесяти лет. воз-
ле главного корпуса академии 
по постановлению правитель-
ства в.р. вильямсу воздвигнут 
памятник. также памятник ви-
льямсу установлен рядом с ин-
ститутом кормов в микрорай-
оне луговая города лобня мо-
сковской области созданного 
по его инициативе. там же есть 
и улица, носящая его имя. его 
имя носят и другие учрежде-
ния, созданные при его уча-
стии и по его инициативе.

его учебники по курсам, ко-
торые он читал, еще при жизни 
выдержали многократные из-
дания. Полное собрание сочи-
нений академика в.р. вильям-
са было издано в 12-ти томах 
в 1949 г. в.р. вильямс - автор 
более 800 работ по насущным 
проблемам почвоведения, 
земледелия, луговодства, ме-
лиорации и др.

советская обществен-
ность по достоинству оцени-
ла научную, педагогическую 
и общественно-политическую 
деятельность в.р. вильямса, 
который, говоря словами ста-
лина, принадлежал к той кате-
гории ученых, «которые умели 
ломать старое и создавать но-
вое, несмотря ни на какие пре-
пятствия, вопреки всему».

как любой человек васи-
лий робертович ошибался в 
некоторых своих выводах, но, 
как всегда в истории, личности 
такого масштаба не могут быть 
в полной мере оценены совре-
менниками. академик в.р. ви-
льямс - выдающийся учитель 
многих поколений специали-
стов и практиков сельского хо-
зяйства россии.

владимир роДионов, 
кандидат 

сельскохозяйственных наук, 
старший научный сотрудник 

Фнц «вик им. в.р. вильямса» 

против русофобии 
и антисоветчины 

на телеЭкране

богата наша 
земля талантами 

Под эгидой КПрФ все-
российский конкурс детско-
го и юношеского творчества 
«Земля талантов» отпразд-
новал свое 10-летие, прове-
дя юбилейный сезон. Каж-
дый год в регионах проходят 
отборочные этапы, и самые 
лучшие участники - лауреа-
ты в различных номинаци-
ях - получают приглашение 
на финал, который состоял-
ся в оздоровительном ком-
плексе «Снегири» городско-
го округа истра. ребята из 
Московской области тоже в 
этом году приехали показать 
свои таланты и найти новых 
друзей. Снова яркие номера 
на сцене, снова подведение 
итогов, снова переживание и 
волнение!

Участники из Подмосковья 
представили участие шесть 
номеров, за каждый из кото-
рых получили заслуженную 
награду.

в номинации «вокал» гран-
при получила дарья Пунченко 
из г. Подольск, диана Чечико-
ва из Щербинки заняла I ме-
сто, а в старшей категории по-
бедительницей стала софия 
безбородова (I место) из горо-
да Пушкино.

в номинации «Художе-
ственное чтение» награды по-
лучили ребята из г. Подольск 
- роман слатюхин (II место) и 
виктор Хлынов (III место).

в номинации «Хореогра-
фия» коллектив «Фриап» (рук. 
галина алексеевна буренко-
ва) из дк «машиностроитель» 
г. климовска занял почетное 
II место.

Познакомим вас и с про-
фессиональным жюри. но-
мера участников оценивали: 

заслуженная артистка рФ на-
талья геннадьевна баннова 
(председатель жюри конкур-
са), братья владимир и Юрий 
торсуевы (те, кто смотрел со-
ветский фильм «Приключения 
Электроника», непременно их 
узнают), актер андрей гарку-
нов, певица татьяна солнцева 
(театр «луны») и хореограф на-
талья Шостак.

 дети не только пели и тан-
цевали. на второй день курато-
ры и помощники провели по-
знавательный квест, а на тре-
тий день ребята из дальних 
регионов - луганска, самары, 
кирова, омска, якутии - поеха-
ли в москву. для некоторых это 
было первое знакомство с на-
шей столицей.

Завершилось все гранди-
озным концертом, на кото-
рый приехали почетные гости 

-  г.а. Зюганов, Ю.в. афонин, 
д.г. новиков, м.в. дробот и 
другие коммунисты. вечером 
для участников и гостей вы-
несли огромный торт.

ребята получили подар-
ки от спонсоров, довольные и 
счастливые разъехались по до-
мам. но уже сейчас они скуча-
ют и мечтают приехать в «сне-
гири», чтобы встретиться с но-
выми друзьями.

Хочется поблагодарить ор-
ганизаторов кдЮт «Земля та-
лантов» надежду воронцову, 
елену межуеву, всех курато-
ров, а также отдельное «спа-
сибо» нашим фотографу анато-
лию алехину и видеооператору 
константину ткачеву.

Светлана ЗоринА, 
куратор конкурса 
«Земля талантов» 

по московской области п  


